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днем  
плюс 3 °С

Продолжительность дня: 10.39
восход: 7.52
заход: 18.31

восход: 8.43
заход: 19.20

Ветер западный, слабый. 
Атмосферное давление будет понижаться.

Геомагнитный фон спокойный.По данным ИПА РАН

Максимальная температура
6,7 °С (1959 г.)
Минимальная температура
-25,6 °С (1888 г.)
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МАРтА

В деСятку

Оборот организаций 
по видам деятельности. 
Ленобласть

1.  Обрабатывающее производство — оборот в  январе — декабре 
2021 г. — 1483,1 млрд руб.
2. Оптовая и розничная торговля, ремонт автотранспортных средств 
и мотоциклов — 876,8 млрд руб.
3. Обеспечение электрической энергией, газом и паром; кондициони-
рование воздуха — 305,3 млрд руб.
4. транспортировка и хранение — 244,6 млрд руб.
5. Строительство — 208,2 млрд руб.
6. Сельское, лесное хозяйство, охота, рыболовство и рыбоводство — 
112,5 млрд руб.
7. Растениеводство и животноводство, охота и предоставление соот-
ветствующих услуг в этих областях — 85,4 млрд руб.
8.  Деятельность по  операциям с  недвижимым имуществом — 57,6 
млрд руб.
9.  Деятельность профессиональная, научная, техническая — 29,4 
млрд руб.
10. Деятельность в области здравоохранения и социальных услуг — 
28,3 млрд руб.

По данным Петростата

Снимать корону рано
ВОзМОжНО, ПАНДеМИя тОлькО ДАет ПеРеДышку

Ирина еРОФееВА
Вы заметили, что новости о коронавирусе перестали быть топовыми? 
Более того, эта тема, два года державшая в страхе весь мир, попросту 
испарилась. у многих возникает вопрос: а что, пандемия закончилась? 
увы, нет. «делать ручкой» вирусу рано. ковид никуда не делся, он 
еще «показывает зубы» и продолжает мутировать. И никто не дает 
гарантии, что его новые варианты будут безобидными.
Особенно это касается нашего горо-
да, который продолжает удерживать 
лидирующие позиции по заболевае-
мости в России. так, 1 марта медики 
зафиксировали 3421 новый случай. 
за сутки от инфекции и ее осложне-
ний умерли 77 человек. так что коро-
навирус — это далеко не  пройден-
ный этап.

Более того, велика вероятность, 
что  количество заболевших мо-
жет возрасти уже в самое ближай-
шее время. По  словам вирусолога 
члена-корреспондента РАН Сергея 
Нетесова, такой неутешительный 
 прогноз связан с огромным количе-
ством беженцев, которые приехали 
в Россию. Среди них процент вакци-
нированных весьма невысок. Поэто-
му вероятен риск возникновения но-
вых вспышек ковида.

еще одна малоприятная новость: 
специалисты Роспотребнадзора 
предупреждают, что в РФ растет 
число заражений новым подви-
дом омикрона. Этот штамм был 
выявлен в  начале февраля и  по-
лучил название ВА.2, или  стелс- 
омикрон. его уже зарегистрирова-
ли в Москве, Подмосковье, Петер-
бурге, Ростовской области и дру-
гих регионах страны.

Этот вариант вируса труднораз-
личим с BA.1 даже в лабораторных 
условиях. Однако ПЦР-тест его вы-
являет. Что  касается заболевания, 
которое он вызывает, то оно может 
протекать очень тяжело из-за  вы-
сокой концентрации вируса в  лег-
ких.

По словам специалистов, у 
стелс-омикрона те же симптомы, 
что и у дельты: высокая темпера-
тура, непрерывный кашель, по-
теря обоняния или  вкуса. Прав-
да, вирусологи считают, что  этот 
подштамм хоть и может быть бо-
лее заразным, чем омикрон, но он 
не  будет распространяться так 
быстро и  массово, как  его пред-
шественник.

Не  стоит сбрасывать со  счетов 
и тот факт, что сегодня на больнич-
ных койках чаще всего оказываются 
дети. Помните, как в начале панде-
мии всех радовало то, что  корона-
вирус их игнорирует? И вот теперь 
выходит, что они также тяжело пе-
реносят омикрон-штамм. Особенно 
те, у кого есть заболевания бронхо-
легочной системы. такой маленький 
пациент может болеть по три меся-
ца. ему необходима интенсивная те-
рапия, респираторная поддержка 

и даже наблюдение реаниматолога.
так что вирус, как бы мы ни хотели 

обратного, до сих пор коварен и не-
предсказуем.

Но есть и хорошие новости. Число 
суточных госпитализаций в  Север-
ной столице медленно, но снижает-
ся. как сообщили в Смольном, сей-
час их уровень ниже, чем в начале 
осени прошлого года.

Поэтому многие стационары 
возвращаются к  плановой рабо-
те. как  рассказали в  комитете 
по здравоохранению, в марте бу-
дут перепрофилированы для при-
ема пациентов свыше 2 тысяч 
ковидных коек. так, уже 1 марта 
свернули 400 инфекционных коек 
в  седьмом павильоне «ленэкс-
по», а  с  10 марта там  закроют 
еще 200 таких мест. В пансионате 
«заря» в первые дни месяца пере-
ведут в привычный режим работы 
300 мест. В городской психиатри-
ческой больнице № 3 имени И. И. 
Скворцова-Степанова плано-
вым пациентам вернули 60  коек. 
С 5 марта закроют 600 ковидных 
коек в  основном корпусе город-
ской больницы Святого Велико-
мученика Георгия, с  8 марта — 
еще  200 таких мест в  клиниче-
ской больнице Святителя луки. 
10 марта в штатный режим рабо-
ты переведут 420 инфекционных 
коек в городской больнице № 33.

А  еще  порадовал Роспотребнад-
зор, который в связи со снижением 
заболеваемости COVID-19 утвердил 
новые рекомендации по  противо-

эпидемическим мероприятиям. те-
перь они предусматривают толь-
ко сохранение масочного режима 
и дез инфекцию.

Понятно, что с каждой новой вол-
ной у людей появляется все больше 
антител к  коронавирусу. С  каждой 
вспышкой коллективная защита ста-
новится сильнее. И, безусловно, это 
осложняет жизнь вирусу. Он добре-
ет. Но при этом ускоряется и мути-
рует, стараясь успеть заразить тех, 
у кого еще нет иммунитета.

По  определению специалистов 
Роспотребнадзора, пандемия раз-
вивается, как лесной пожар. И в тех 
регионах, где быстрее «закончатся» 
восприимчивые люди, она отступа-
ет. Поэтому коллективный иммуни-
тет должен быть на уровне 90 %.

Поможет  ли это окончатель-
но взять верх над  вирусом, никто 
не знает. ученые считают, что он уже 
никогда не  покинет завоеванную 
территорию.

Между тем терапевты перечис-
лили постковидные симптомы, ко-
торые требуют обязательной меди-
цинской помощи. В первую очередь 
нужно обратить внимание на пульс. 
если он ускоряется на  20 или  бо-
лее ударов в минуту, когда человек 
встает (то  есть, если в  положении 
лежа пульс 76, в  положении сидя 
— 98, а стоя — 122), стоит обратить-
ся к  врачу. Важно также следить 
за давлением. Опасным симптомом 
является беспричинная одышка, по-
являющаяся при  любой легкой на-
грузке или в покое.
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три плюс один
кРуПНые ДОРОжНые ОБъекты 
ПОСтРОят зА СЧет СРеДСтВ НАЦПРОектА

Всемирный день писателя.
В СтРАНе
1947  г. Вступил в  действие пер-
вый агрегат восстановленной 
Днепровской ГЭС.
В ЭтОт деНЬ РОдИЛИСЬ:
1847  г. Александр Белл, амери-
канский изобретатель и промыш-
ленник, один из  основоположни-
ков телефонии (1922).
1907  г. Владимир ВекСлеР, фи-
зик-экспериментатор, академик, 
изобретатель синхрофазотрона, 
один из основоположников уско-
рительной техники (1966).
1937 г. Борис РыЧкОВ, компози-
тор, джазовый пианист (2002).
1942  г. Владимир кОВАлеНОк, 
космонавт, дважды Герой Совет-
ского Союза, президент Федера-
ции космонавтики России.
1947 г. Георгий БуРБА, картограф 
и  планетолог, специалист по  то-
понимике и картографии планет.
1967 г. Геннадий НАзАРОВ, актер 
театра и кино.

Олег РОГОЗИН 
rogozin@spbvedomosti.ru
604 миллиона рублей дополнительно выделены в нынешнем году 
из федерального бюджета на строительство крупных дорожных 
объектов в Петербурге. Это помимо миллиарда, который поступит 
из центра для текущего ремонта городских дорог. Средства 
направляются за счет участия наших регионов в национальном проекте 
«Безопасные качественные дороги». В рамках проекта будут строиться 
три объекта в Северной столице плюс один в Ленинградской области.
По  соглашению, подписанному 
правительствами России и Петер-
бурга, в 2022  году по нацпроекту 
федеральный центр профинан-
сирует строительство несколь-
ких крупных объектов город-
ской дорожной инфраструктуры. 
Речь идет о сооружении развязки 
на пересечении Дунайского прос-
пекта и Московского шоссе. так-
же продолжится реконструкция 
Петрозаводского шоссе со  стро-
ительством путепровода в створе 
лагерного шоссе. третий объект 
— подключение делового кварта-
ла «лахта-центр» к  Приморскому 
шоссе и улице Савушкина.

«Всего в  2022  году в  Петербур-
ге запланированы строитель-
ство или  реконструкция 30 до-
рожных объектов. На  эти цели 
предусмотрено использовать 
17,3 млрд рублей, из них 4,6 мил-
лиарда выделит правительство 
РФ», — сообщили нашей газете 
в пресс-службе комитета по раз-
витию транспортной инфраструк-
туры (кРтИ).

кроме тех развязок и  путе-
проводов, где работы уже идут, 
в  этом году начнется строитель-
ство 19 совершенно новых. 

» стр. 2

Бизнес должен стать 
национальным

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко предложила в усло-
виях санкций всем подумать, как  противодействовать рестрикциям 
и не допустить роста цен.

«В  условиях беспрецедентных санкций против России сейчас самое 
главное — всем включить мозги, проанализировать все, что  меша-
ет работать бизнесу, частной инициативе, предпринимателям, мало-
му и среднему бизнесу, включить все наши возможности, потенциал 
страны и ничем не навредить», — сказала вчера глава верхней палаты 
парламента на заседании Совета Федерации.

По словам Матвиенко, «сегодня весь бизнес должен стать нацио-
нальным и помогать укреплять и дальше развивать экономику».

Сбербанк уходит 
с европейского рынка

«Дочерние банки группы столкнулись с  аномальным оттоком денежных 
средств и угрозой безопасности сотрудников и отделений», — сообщил банк.

В  сообщении отмечается, что  в  силу предписания Центрального 
банка РФ Сбербанк России не сможет осуществить поставку ликвид-
ности в европейские дочерние банки.       

«При этом дочерние банки Сбербанка обладают высоким уровнем 
капитала и качеством активов, вклады клиентов застрахованы в со-
ответствии с местным законодательством. Активов банка достаточ-
но для осуществления выплат всем вкладчикам», — указали в банке.

Важный «компонент»
Россия и Белоруссия намерены совместно развивать лазерные, оптиче-
ские и оптоэлектронные технологии для создания высокоэффективных 
устройств и приборов фотоники. кабмин РФ утвердил соответствующий 
проект концепции научно-технической программы Союзного государства 
«компонент-Ф», который будет вынесен теперь на Совет министров СГ.

Главное направление программы — разработка наиболее востребо-
ванных фотонных материалов, компонентов и модулей для машино- 
и  станкостроения, информатики и  связи, термоядерной энергетики 
и аэрокосмической промышленности, а также специальной техники.

Льготы Iт-компаниям
Для развития IT-отрасли, устойчивого и бесперебойного функциониро-
вания информационной инфраструктуры и сохранения кадрового по-
тенциала принят ряд дополнительных решений, заявил премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин. Соответствующий указ президента под-
писан, подчеркнул он на заседании правительства.

В  частности, на  три года все IT-компании будут освобождены 
от уплаты налога на прибыль и от проверок контрольными органами, 
сказал премьер. также эти компании смогут на  выгодных условиях 
взять кредиты на  продолжение работы и  новые проекты по  ставке, 
не превышающей 3%, а  сотрудники компаний получат возможность 
оформить льготную ипотеку.

ПАРЛАмеНтСкАя СРедА

модернизация в мариинском
Людмила тИмОФееВА 
l.timofeeva@spbvedomosti.ru
Законодательное собрание вчера одобрило изменение собственной 
структуры: число парламентских комиссий увеличится с 7 до 10, 
по-новому будут формироваться комиссии и комитеты. кроме того, 
при ЗакСе появится молодежный парламент. также вчера в мариинском 
дворце прошло в первом чтении предложение Смольного о прекращении 
включения в городской реестр участников долевого строительства, 
нуждающихся в защите, сведений о новых дольщиках.
Сложившаяся в начале 2000-х го-
дов конфигурация органов  закСа 
претерпит изменения. если рань-
ше допускалось не  более семи 
парламентских комиссий, то  те-
перь их  количество не  ограни-
чено, но  решено остановиться 
пока на десяти.  Появится комис-
сия по  молодежной политике, 
делам общественных объедине-
ний и  цифровизации. еще  одна 
новая комиссия — по  транспор-
ту и  развитию транспортной ин-
фраструктуры, которая будет за-
ниматься реформой в  этой от-
расли, стартующей в Петербурге 
с 1 апреля. также появится про-
фильная комиссия по  инвести-

циям, которая будет работать 
в  рамках нынешней комиссии 
по  промышленности, экономике 
и предпринимательству. Сущест-
вующая комиссия по городскому 
хозяйству, градостроительству 
и  имущественным вопросам бу-
дет «расформирована» на  ко-
миссию по  градостроительству, 
земельным и имущественным во-
просам и комиссию по городско-
му хозяйству и  созданию ком-
фортной городской среды, так 
как до этого она пыталась «объ-
ять необъятное» — жкХ и  гра-
достроительство такого огром-
ного города, как  Петербург. 
А  комиссия по  устройству госу-

дарственной власти, местному 
самоуправлению и  администра-
тивно-территориальному устрой-
ству станет называться созвучно 
современным государственным 
веяниям: комиссией по  органи-
зации публичной власти и адми-
нистративно-территориальному 
устройству.

если прежде в каждой комис-
сии могли работать 5 – 10 депу-
татов, то  теперь максимум сни-
жен до  7. Один депутат сможет 
быть членом не  более чем  двух 
постоянных комиссий. комите-
ты закСа (бюджетный и  по  за-
конодательству) будут состоять 
из  четырнадцати депутатов, де-
сять из  которых делегируются 
постоянными комиссиями (один 
представитель от  комиссии), 
а  четыре — фракциями парла-
мента. В  новом виде городской 
парламент должен заработать 
с  31 марта, когда завершится 
формирование всех комитетов 
и комиссий. » стр. 2

С руками и с ногами
Два последних матча в  во-
ротах «зенита» провел 
19-летний Даниил Одоев-
ский, ставший самым юным 
голкипером клуба в  евро-
кубках. >> 7

«А где тут архитектура?»
Новое здание больницы Марии Магдалины вызвало критику у горожан. >> 2
Петровскому храму возвращается облик
Реставрация церкви на Роменской улице близка к завершению. >> 3
Общий мусор
Регионы-соседи создали теоретический документ. >> 4

«культура»
2022-й объявлен в  России Годом народ-
ного искусства и  нематериального куль-
турного наследия. / Писателя евгения Во-
долазкина москвичи открыли Петербургу 
как драматурга. / В  галерее на Фонтанке 
— выставка «Время азбуки». >> 5
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Среди них — продолжение Нов-
городского проспекта в  Шуша-
рах, соединение Шуваловско-
го проспекта — пробивка ново-
го участка от  Камышовой улицы 
до  Планерной. Большой объем 
капитального строительства до-
рог запланирован также в  Крон-
штадте, там  будут идти работы 
на шести улицах.

Крупный проект, также по  нац
проекту «Безопасные качествен-
ные дороги», реализуется в  Ле-
нинградской области — строи-
тельство нового моста в Киришах. 
Пролет перехода через Волхов уже 
доведен до середины реки. Желез-
ную конструкцию, в которой боль-
ше двух тысяч тонн металла, посте-
пенно продвигают гидравлически-
ми домкратами с опоры на опору.

— Мы рассчитываем к  концу 
марта уже перейти русло реки. 
Строительство ведется со  зна-
чительным опережением графи-

Три плюс один
ка, — рассказал глава дорожного 
комитета Ленинградской области 
Денис Седов.

Старый мост через Волхов был 
построен более чем  полвека на-
зад, в  1966  году, практически 
одновременно с  основанием со-
временных Киришей. Сооруже-
ние нового мостового перехода 
потребовалось изза  увеличения 
интенсивности движения легко-
вого и грузового транспорта.

Контрактный срок постройки 
моста через Волхов — 2025  год, 
однако строители наращивают 
темпы работ, и это позволяет рас-
считывать на  сдачу переправы 
в эксплуатацию уже в 2023м. Об-
щая стоимость реализации про-
екта — почти четыре миллиарда 
рублей. Это второй мостгигант, 
который строится сейчас в  Ле-
нинградской области. Первый до-
рожники возводят в Подпорожье, 
соединяя районы города, разде-
ленные рекой Свирь.
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«А где тут архитектура?»
Дмитрий РАТНИКОВ
В самом сердце Васильевского острова, рядом с Тучковым 
мостом, появилось новое здание — шестиэтажная коробка детской 
больницы Марии Магдалины. Ее высота и отсутствие архитектурного 
оформления вызвали критику у петербуржцев.
История появления нового боль-
ничного корпуса изначально была 
скандальной. По идее, в этом ме-
сте нельзя ничего строить — за-
стройка, состоящая из  домов 
XVIII – XIX веков, сформировалась 
и уж точно не нуждается в допол-
нениях. С  другой стороны, ме-
дицинскому учреждению нужно 
расширяться, а  прежних площа-
дей не хватало. Как соблюсти ба-
ланс интересов?

Идея расширить больницу появи-
лась в 2012 году. Речь шла о стро-
ительстве восьмиэтажного корпу-
са на  месте больничного сквера, 
выходящего на  2ю линию. Про-
ект разработало ООО «Медпро-
ект». Несмотря на  то что,  по  за-
кону, здание должно быть вро-
вень с  домамисоседями (а  они 
там  трехэтажные), власти апел-
лировали к  социальной значимо-
сти проекта — и на тот момент за-
кон позволял делать исключения. 
В  2014  году изза  протестов гра-
дозащитников тогдашний «строи-
тельный» вицегубернатор Марат 
Оганесян отменил стройку. Вер-
нее, перенес. Смольный объявил 
о  планах возвести новое здание 
в другом конце Василеостровского 
района — на намывной территории 
острова Декабристов (она до  сих 
пор не намыта).

Похоже, это был лишь «успо-
коительный» ход. Уже спустя год 
власти пересмотрели решение 
и  вернулись к  первоначальному 
замыслу. Тогда зампред коми-
тета по  строительству Алексей 
Филиппов пояснил, что  намыва 
ждать придется долго (как будто 
это не  было ясно сразу), значит, 
и больницу начнут строить не ра-
нее 2019  года, а  это «крайне не-
гативно отразится на  оказании 
медицинской помощи детям Ва-
сильевского острова». От концеп-
ции «Медпроекта» в  тот период 
отказались изза несоответствия 
габаритов больницы актуальной 
версии закона.

Новым проектировщиком стало 
ОАО «КБ высотных и  подземных 
сооружений». В  его исполнении 
получилась уже не восьми, а ше-
стиэтажная коробка с минималь-
ным количеством архитектурных 

элементов. По  сути, это просто 
голые стены и большие окна. Зда-
ние строили с 2020 года и недав-
но завершили. Изза  своей вы-
соты объект предсказуемо стал 
доминировать над  окружающей 
исторической застройкой.

Член Совета по  сохранению 
культурного наследия координа-
тор градозащитного движения 
«Живой город» Юлия Минути-
наЛобанова назвала переделан-
ный проект приемлемым с  ого-
воркой. «Визуализация показыва-
ет, что здание не будет видно с от-
крытых городских пространств, 
что  важно, учитывая близость 
участка к Неве. Думаю, предлага-
емое решение является допусти-
мым компромиссом», — полагает 
общественница.

Петербуржцы поразному от-
неслись к  архитектурному «про-
изведению». С  одной стороны, 
они подчеркивали, что  больница 
остро нуждалась в новом здании, 
с другой — нельзя же было закры-
вать глаза на  ценную застройку 
даже ради благой идеи. В частно-
сти, так считает Сергей Костров: 
«Понятно, что  здание больницы 
— это не элитная недвижимость, 
но хотя бы долю фантазии можно 
было проявить».

«Для центра города убого и вы-
соко», — критикует Евгений Кол-
пак. «А  где тут архитектура?» 
— вопрошает Дмитрий Зернов. 
«Скучная плоская архитектура. 
Ничем не  выделяющийся проект 
еще  и  с  непонятной «надстрой-
кой» в виде 6го этажа, хотя уже 
в  конце 5го есть «завершение». 
Да  и  цвета подобраны не  самые 
интересные, как  и  материал, по-
этому выглядит даже несколько 
пошло. Чувствуется закос под де-
фолтные поликлинические зда-
ния, но здесь умудрились сделать 
только хуже», — считает Иван Фе-
доров. А Алексей Ченобытов уви-
дел в  здании «реновацию произ-
водственного здания с надстрой-
кой последнего этажа».

Впрочем, некоторые наблюда-
тели попытались отыскать и плю-
сы. «Архитектура скорее ника-
кая, но  лучше никакая, чем  пло-
хая», — полагает Роман Попов. 

«Это не  самая плохая коробка, 
но  уж  могли  бы вписать в  окру-
жающую действительность», — 
отмечает Елена Воевода. «Си-
ние вставки в  окнах портят вид, 
а  в  целом вполне», — считает 
Константин Хомутов.

По  данным интернетпроекта 
«Архрейтинг», в  рамках которо-
го изучается мнение простых го-
рожан о новых постройках в цен-
тре Петербурга, этот больничный 
корпус на 2й линии получил все-
го 54,9 % положительных голосов.

В  целом сложилось впечатле-
ние, что  с  недавних пор чинов-
ники окончательно решили отка-
заться от  архитектурного проек-
тирования при  создании объек-
тов социальной инфраструктуры. 
Мол, что  больницам, что  школам, 
что спортивным комплексам важна 
только их функция, особенно в пе-
риод огромной нехватки таких объ-
ектов. Посмотрите на новые корпу-
са Георгиевской больницы и Госпи-
таля для ветеранов войн, двух по-
ликлиник на  Союзном проспекте, 
да даже на новый Дворец бракосо-
четаний Красносельского района 
— это беспросветная утилитарщи-
на, будто раздувшиеся трансфор-
маторные будки.

Проще говоря, комитет по стро-
ительству и его подрядчикипро-
ектировщики отныне относятся 
к  пользователям таких зданий 
не как к людям, а лишь как к на-
селению, которое нужно просто 
вылечить и  выучить, а  условия 
этого оздоровления и  обучения 
абсолютно не важны. Будто в за-
мятинском романе «Мы», разво-
дят руками петербуржцы. Хотя 
создание достойного облика — 
это не  астрономические траты. 
И случаи, когда такие объекты не-
ведомым образом проскальзыва-
ют, есть — при том же финанси-
ровании. Из  недавних примеров 
можно вспомнить спорткомплекс 
на  СанктПетербургском шоссе, 
128, в  Стрельне или  строящую-
ся школу на Дальневосточном, 6, 
да  даже новые пятиэтажные об-
щежития 40й больницы в  Репи-
не не  выглядят ужасно. Во  всех 
этих случаях свою руку прило-
жили крупные архитектурные ма-
стерские. Быть может, причина 
не в популистских желаниях лишь 
«лечить и учить», закрывая глаза 
на  все остальное, а  в  неспособ-
ности построения правильной ра-
боты с проектировщиками?

Следующим шагом по  осовре-
мениванию петербургского  ЗакСа 
стало утверждение за основу по-
ложения о  молодежном парла-
менте (МП) при Законодательном 
собрании, который будет содей-
ствовать «деятельности собрания 
в  сфере законодательного регу-
лирования прав и законных инте-
ресов молодежи». Подобные об-
разования уже давно существу-
ют в других регионах, в том чис-
ле и  в  соседней Ленобласти, где 
в МП входят только молодые де-
путаты органов местного само
управления.

В  Северной столице это будет 
совещательный и  консультатив-
ный орган из  50 молодых людей 
в возрасте от 16 до 25 лет, кото-
рые войдут в  МП на  обществен-
ных началах. 18 человек будут на-
правлены по  рекомендациям по-
литических партий, представлен-
ных во  «взрослом» парламенте, 
пропорционально их  количеству, 
а  32 — на  конкурсной основе. 
Конкурсным отбором займется 
новая комиссия по  молодежной 
политике, делам общественных 
объединений и  цифровизации. 
Срок полномочий молодежного 
парламента — два года.

По словам спикера ЗакСа Алек-
сандра Бельского, необходимо 
слышать голос новых поколений 
петербуржцев. «Мы предполагаем 
наделить молодежный парламент 
широкими полномочиями. Среди 
них будут организация проект-
ной деятельности, проведение 
мероприятий в  сфере развития 
физической культуры и  спорта, 
поддержки добровольчества, ор-
ганизации отдыха и досуга, воен-
нопатриотического воспитания, 
поддержка молодых политиков. 
Уверен, молодежный парламент 
станет настоящей школой новых 
лидеров, людей, которым мы смо-
жем смело вручить судьбу Петер-
бурга и  России», — прокоммен-
тировал глава Законодательного 
собрания.

Часть депутатов критично оце-
нили нововведение, предполо-
жив, что  оно станет просто кад
ровым резервом партии большин-
ства. За создание МП проголосо-

Модернизация 
в Мариинском

вали 36 парламентариев, против 
— 4 и трое воздержались.

Затем депутаты одобрили 
во втором чтении поправки в  го-
родское законодательство, вклю-
чая Социальный кодекс Петер-
бурга. Горожане, имеющие право 
на социальные выплаты на опла-
ту коммунальных платежей, те-
перь смогут получать деньги 
на  10  дней раньше — 1го числа 
каждого месяца, что позволит им 
своевременно оплачивать жи-
лищные и коммунальные услуги.

Предложенные Смольным изме-
нения в закон «О мерах по защите 
прав участников долевого строи-
тельства многоквартирных домов 
в  СанктПетербурге», прекраща-
ющих включение новых дольщи-
ков в  реестр участников долево-
го строительства, нуждающихся 
в защите, вызвал спор в зале за-
седаний. Как  сообщил предста-
витель губернатора в ЗакСе Кон-
стантин Сухенко, на  протяжении 
действия закона — более шести 
лет — количество граждан в рее-
стре сокращалось. Сейчас в  нем 
149 человек. Это стало результа-
том введения эскроусчетов, сти-
мулирующих застройщиков к вы-
полнению своих обязательств. 
И  теперь только один человек 
в  городе теоретически может 
быть в  него включен, но  и  он 
вряд ли пройдет по юридическим 
основаниям. Кроме того, заметил 
Сухенко, в  случае чего участник 
долевого строительства всегда 
может обратиться в суд.

После небольшой дискуссии де-
путаты продлили работу ярмарок 
выходного дня на один день, что-
бы дать время предпринимателям 
и участникам установить ларьки. 
Такие ярмарки обычно работа-
ют два дня в неделю — в суббо-
ту и воскресенье. Однако в 2018, 
2019 и  2020  годах в  Петербурге 
не  проведено ни  одной. Теперь 
предлагается «проводить ярмар-
ки выходного дня по  нерабочим 
и  праздничным дням, а  также 
в день, непосредственно предше-
ствующий нерабочим и празднич-
ным дням». Кроме того, участники 
ярмарки смогут подавать уведом-
ления об  участии не  за  15  дней, 
как в настоящее время, а за 5.
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ЭКОНЕДЕля

Бобры завалили  
Оккервиль

Состояние городской атмосферы не изменилось. Средние 
концентрации измеряемых примесей, как и неделю назад, составили:
оксид углерода — 0,1 ПДК;

диоксид азота — 0,3 ПДК;
диоксид серы — менее 0,1 ПДК;
пыль — 0,1 ПДК.
Разовые значения измеряемых 

примесей не  превысили макси-
мальных разовых ПДК.

На  Ладожском озере припай 
сохраняется в  бухте Петрокре-
пость, узкой полосой вдоль юж-
ного побережья, в  Волховской 
и  Свирской губах, далее узкой 
полосой вдоль восточного побе-
режья до мыса Дальний и в  се-
верных шхерах. Толщина льда — 
35 – 55 см. Высота снега на льду 
— до 12 см. В Свирской губе — 
торосы и  небольшие трещины. 
В  бухте Петрокрепость в  райо-
не Осиновецкого маяка места-
ми под  снегом отмечена вода. 
На остальной акватории Ладоги 
(примерно 55 % площади) — пла-
вучий лед.

В  Финском заливе лед дрейфу-
ет. Очищаются акватории Лужской 
и  Копорской губ. Припай толщи-
ной 30 – 45 см сохраняется в  Не-
вской губе до восточной оконечно-
сти острова Котлин, на Сестрорец-
кой отмели, в  Выборгском заливе 

и  проливе  Бъеркезунд. В  районе 
Кронштадта отмечена полоса воды 
на  фарватере, далее к  западу 
от дамбы и до долготы маяка Сом-
мерс — дрейфующий лед различ-
ной толщины. Западнее — чисто.

За  неделю городские аварий-
ные экологические службы при-
няли от  горожан 378 обращений. 
Вывезено на  утилизацию 1 кг 
ртутьсодержащих отходов, 15 кг 
химических отходов. Экопун-
кты приняли от  населения почти 
1,5 тонны опасных отходов.

Сообщения по  вопросам эколо-
гической безопасности круглосу-
точно принимает мобильная де-
журная служба: 4175936.

За  последний месяц зимы ра-
ботники ГУП «Экострой» собрали 
со льда городских водоемов и от-
правили на полигон 108 кубомет
ров мусора.

В Невском районе бригада очи-
стила реку Оккервиль от деревь-
ев, поваленных бобрами.

Обнаружив мусор на поверхнос
ти водоемов, горожане могут со-
общить об этом на портале «Наш 
СанктПетербург» https://gorod. 
gov. spb.ru/.

Кластер движется на Север
Виктор ПАШКОВ
Довольно насыщенную программу мероприятий минувшего года, 
приуроченную к председательству России в Арктическом совете 
(2021 – 2023 гг.), Петербург выполнил на «отлично».
По  данным профильного коми-
тета Смольного, за  этот период 
в  нашем городе было проведе-
но более 300 выставок, форумов 
и  мероприятий культурнопозна-
вательного характера. А  в  ны-
нешнем году число их  вырастет 
примерно на  треть (главным та-
ким событием года станет между-
народный форум «Арктика — тер-
ритория диалога», который прой-
дет нынче в  апреле при  участии 
президента РФ).

Так, петербургские вузы наме-
чают провести при поддержке го-
родской власти не менее 25 кон-
ференций, семинаров, «круглых 
столов» и  мастерклассов, свя-
занных с арктической тематикой, 
которая теперь у  всех на  слуху. 
В  эту работу вовлечены класси-
ческий, Горный и  Технологиче-
ский университеты, а также вузы, 
готовящие медиков, экономис

тов, метеорологов, специалистов 
для  морского и  речного флота, 
гражданской авиации и т. д.

В то же время, несмотря на пан-
демию, возрастает активность 
предприятий, которые разраба-
тывают продукцию и  технологии, 
необходимые для  арктических 
регионов РФ. Отражением такого 
процесса стала деятельность На-
учнопроизводственного аркти-
ческого кластера СанктПетер-
бурга, созданного больше полу-
тора лет назад.

Участники этой межведом-
ственной кооперации помогают 
продвигать стартапы, создавае-
мые при энерготехнохабе «Петер-
бург». И реализуют семь весомых 
кластерных проектов, привлекая 
федеральное финансирование. 
Речь идет, в  частности, о  созда-
нии универсальной телекамеры 
на базе электронночувствитель-

ной КМОПматрицы, интеллекту-
альной системы экологической 
безопасности регионов Заполя-
рья и др.

При этом поле деятельности пе-
тербургского арктического класте-
ра расширяется, а перечень компа-
ний, стремящихся поучаствовать 
в  его работе, становится больше. 
Среди новых кандидатов на вступ
ление в такое «полярное» сообще-
ство — компании «Морские нави-
гационные системы» и  «Северный 
пресс».

Первая из них специализируется 
на создании систем автоматизации 
и  управления, средств навигации 
и связи, применяемых в судостро-
ении, а  также разрабатывает обо-
рудование для  морской, шельфо-
вой и  портовой инфраструктуры 
энергетических проектов. А вторая 
работает в  сфере радиоэлектрон-
ного приборостроения и  выпуска-
ет (во  взаимодействии с  концер-
ном «ГранитЭлектрон») новейшую 
аппаратуру, не имеющую по своим 
характеристикам аналогов в  Рос-
сии и за рубежом.

ХРОНИКА
Код 
не нужен
В  связи с  улучшением санитар-
ноэпидемиологической обста-
новки в Петербурге с 4 марта от-
меняют QRкоды.

Более того, начиная с  это-
го времени больше нет огра-
ничений по  наполняемости ре-
сторанов, бассейнов и  фит-
несцентров, магазинов, ле-
довых катков, океанариумов, 
аттракционов и аквапарков. Не-
обязательно будет переводить 
на дистанционный режим работ-
ников старше 60 лет и работни-
ков с хроническими заболевани-
ями, а также соблюдать ими са-
моизоляцию.

Кроме того, больше не  потре-
буется согласовывать с  властя-
ми проведение спортивных, физ-
культурных, культурных, зре-
лищных, конгрессновыставоч-
ных, торжественных, досуговых 
и иных мероприятий с численно-
стью до ста человек. Но макси-
мальное количество посетите-
лей театров, цирков, концертных 
залов и  кинотеатров не  должно 
превышать двух тысяч человек.

Тем  не  менее до  30 апреля 
власти продлевают иные ранее 
установленные ограничения, 
в  том числе — обязанность ис-
пользования средств индивиду-
альной защиты.
В автобусах 
отменят 
наличные
С  1 апреля 2022  года в  Петер-
бурге изменится система оплаты 
проезда в наземном обществен-
ном транспорте. В  автобусах 
начнут поэтапно отказываться 
от приема наличных средств.

Как  сообщил городской ко-
митет по  транспорту, на  ряде 
маршрутов оплатить проезд 
можно будет картой «Подорож-
ник», льготными электронны-
ми билетами, банковскими кар-
тами или  разовыми билетами 
с  QRкодами, которые вводятся 
в Северной столице впервые.

Такие QRбилеты можно будет 
заранее приобрести в  точках 
продажи — киосках городско-
го учреждения «Организатор 
перевозок» или  кассах метро-
политена. В комитете по транс-
порту обещают, что  сеть про-
даж билетов с  кодами будет 
расширяться.
Пациенты 
ждут 
добровольцев
В  Петербурге в  преддверии 
Международного женского дня 
Фонд доноров приглашает го-
рожан сдать кровь. В  субботу, 
5  марта, в  городе пройдет тра-
диционная акция «Красота спа-
сает мир!».

Желающих стать донорами 
примут на семи пунктах перели-
вания крови. Также три отделе-
ния откроют свои двери для же-
лающих внести данные в  ре-
гистр потенциальных доноров 
стволовых клеток.

Донором может стать лю-
бой гражданин РФ в  возрасте 
от  18  лет и  весом более 50 кг, 
не имеющий противопоказаний 
к донации. При себе обязатель-
но иметь паспорт. Для  участия 
в акции необходимо предвари-
тельно записаться и заполнить 
анкету.
Светофоров 
станет больше
В 2022 году в рамках реализации 
адресной программы по  строи-
тельству светофорных объектов 
в  Северной столице установят 
22 новых светофора.

Такой масштабной адресной 
программы по  строительству 
новых светофоров в  Петербур-
ге еще  не  проводилось. В  этом 
году их будет построено 22 и за-
проектировано 138 объектов.

Новые светофоры установят 
в девяти районах города. По че-
тыре таких объекта появятся 
в Василеостровском и Централь-
ном районах. В Калининском, Ки-
ровском и  Красносельском рай-
онах — по три. В Невском районе 
появятся два светофора, а в Пе-
троградском, Петродворцовом 
и Выборгском — по одному.
Зачистили 
от нелегалов
От  торговцевнелегалов освобо-
дили более 20 земельных участ-
ков в  Калининском,  Невском 
и  Приморском районах Пе-
тербурга. Об  этом сообщили 
в прессслужбе городского коми-
тета по контролю за имуществом. 
Сотрудники комитета изъяли 
у  торговцев свыше 730 единиц 
реализуемого товара. В  насто-
ящее время изъятое поместили 
на  склад временного хранения. 
В ведомстве отметили, что неле-
гальных предпринимателей при-
влекут к  административной от-
ветственности.

Кухню «раскрутит» хартия
Несколько комитетов Смольного, а также местные объединения 
кулинаров, рестораторов и отельеров в первый день весны 
подписали Гастрономическую хартию Петербурга, направленную 
на продвижение и развитие проекта «Петербургская кухня».
Как  пояснила зампредседателя ко-
митета по развитию туризма города 
Юлия Кузенская, «мы видим боль-
шой интерес к гастрономии Север-

ной столицы, у нас богатое истори-
ческое наследие и  есть свои кули-
нарные традиции». «Хотим, чтобы 
«Петербургский завтрак» стал но-

вым гастрономическими брендом 
города», — отметила она.

Для развития проекта уже в мае 
в  Петербурге намечено проведе-
ние гастрономической ассамблеи, 
а  в  сентябре состоятся открытые 
для  любых участников из  регио-
нов России соревнования в рамках 
кубка губернатора на  звание луч-

шего шефповара петербургской 
кухни. Как считает глава предста-
вительства Федерации рестора-
торов и  отельеров РФ в  Север-
ной столице Александр Марков, 
проект идет на  пользу бизнесу 
и  открывает новые возможности 
для привлечения гостей в заведе-
ния общественного питания.
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Организатор торгов: ООО «Центральный блок» сообщает о возобновлении 
открытого аукциона с открытой формой подачи предложений по цене 
в электронной форме на РТП24 https://rtp24.ru/, назначенного на 24.01.2022 ин-
формация о проведении торгов опубликована в газете СанктПетербургские 
Ведомости от 30.12.2021 № 246(7083) и размещена на сайте www.torgi.gov.ru 
301221/31125613/03. 

Подведение итогов приема заявок  осуществляется 03.03.2022 в 13.00. 
 Уведомление о допуске/недопуске направляется претендентам посредством 
ЭТП. Ценовые предложения подаются участниками, допущенными к торгам, 
04.03.2022 с 12.00. 
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Петровскому храму 
возвращается облик

Дмитрий ИВАНОВ
Завершается реставрация объекта культурного наследия «Подворье 
Свято-Троицкого Творожковского женского монастыря с церковью 
Св. митрополита Петра и жилыми корпусами» (Роменская улица, 12), 
благодаря которой памятнику возвращается первоначальный 
архитектурный облик. Сейчас силами церкви выполняются работы 
по воссозданию утраченных живописных композиций на фасадах, 
которые в советское время были полностью утрачены.

Восстановление изображений 
ведется по  фотографиям Карла 
Буллы начала ХХ века, хранящим-
ся в  Архиве кинофотодокумен-
тов. Подворье было построено 
в  1912  году по  проекту Андрея 
Аплаксина. Особенностью его ар-
хитектуры является сочетание сти-
лизованных деталей и композиции, 
свойственных зодчеству Древней 
Руси, а также московских шатро-
вых храмов XVI века, трактованных 
в форме и стилистике модерна — 
архитектуры рубежа XIX – XX веков.

В  1930  году храм был закрыт, 
и через два года здания переда-
ны заводу «Гидравлик». Были сне-
сены все главы церкви, централь-
ный шатер и высокое завершение 

колокольни. Объем церкви раз-
делен на несколько этажей. В ал-
тарной части были расположены 
душевые для рабочих.

В  1994  году памятник передан 
Санкт‑Петербургской епархии, 
после чего приход собственными 
силами выполнил первоочеред-
ные мероприятия по разборке пе-
рекрытий. 

«Когда здание передали епар-
хии, в храм сразу вернулась цер-
ковная жизнь, начались вос-
становительные работы. Мы 
чуть‑чуть освободили объем и 
поняли, что  исторического оста-
лось у  здания: стены, своды, ба-
рабан, который был зашит, и ког-
да его раскрыли, показался кра-

сивый верхний объем с восемью 
окнами. Постепенно подходили 
к  тому, чтобы научные реставра-
ционные работы осуществлялись 
в  рамках программы КГИОП», — 
вспоминает Александр Леонтьев, 
первый заместитель председате-
ля этого комитета. Он участвовал 
в первых работах в храме как ар-
хитектор и прихожанин.

С  2005  года в  храме начались 
комплексные восстановительные 
работы по  программе КГИОП, 
создан проект реставрации фа-
садов и кровли. Через восемь лет 
после возобновления финанси-
рования восстановлен централь-
ный шатер с  луковичным завер-
шением и золоченым крестом, че-
тыре малые луковицы, покрытые 
медными лемехами, высокое за-
вершение звонницы. В  2016  году 
начались работы по восстановле-
нию иконостаса. В 2017 – 2019 го-
дах выполнены работы по рестав-
рации интерьеров церкви. Всего 
в  2005 – 2019  годах из  бюджета 
Петербурга по программе КГИОП 
на реставрацию ансамбля подво-
рья выделено 155,4 млн рублей.

«К  сегодняшнему дню облик 
храма практически соответству-
ет проекту Андрея Аплаксина. 
Благодаря спокойной многолет-
ней работе памятник возвращен 
к  первоначальному состоянию», 
— говорит Сергей Самусенко, ар-
хитектор, автор проекта рестав-
рации.

Вместе с  тем  некоторые проб‑
лемы еще  остаются нерешен-
ными. В  советское время вплот-
ную к  церковному зданию были 
пристроены два корпуса завода 
 «Гидравлик». По  словам настоя-
теля храма иерея Артемия Нау-
мова, «здание завода как бы ви-
сит на  фасаде храма, из‑за  чего 
мы не можем увидеть всю полно-
ту красоты архитектуры. Окна се-
верной части закрыты, и в храме 
нет полноценного дневного све-
та. Но нет худа без добра: благо-
даря этому зданию мы не можем 
сделать крестный ход вокруг хра-
ма, но зато идем по микрорайону. 
Люди, которые не  могут прийти 
на  службу, по  дороге к  нам при-
соединяются. Крестный ход зани-
мает около двадцати минут».
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О пользе штудирования
Вадим МИХАЙЛОВ
В музее «Артмуза» открылась 
выставка «Мы учились в СХШ», 
представляющая творчество 
выпускников средней 
художественной школы (ныне 
— лицей) им. Б. В. Иогансона 
— живописцев, графиков, 
скульпторов, архитекторов, 
аниматоров. 
По-разному сложились их судьбы, 
но большинство с гордостью 
называют себя «схшатиками» 
и с теплотой вспоминают годы, 
проведенные в школе.
Предысторию возникновения этого 
проекта рассказал «Санкт‑Петер-
бургским ведомостям» художник 
Александр Зимин, выступивший в не-
привычной для себя роли куратора. 
В прошлом году исполнилось полве-
ка, как СХШ, основанная в далеком 
1934‑м, переехала из Академии ху-
дожеств в специально построенное 
здание на Детской улице. у выпуск-
ников, которые учились на новом ме-
сте, появилась идея собрать выставку 
произведений, созданных в послед-
ние годы. В социальных сетях Зимин 
завел специальную страницу, количе-
ство желающих быстро росло. Потом 
стало ясно, что пандемия не позволит 
провести выставку в стенах самой 
школы, и проект переехал в главный 
выставочный зал «Артмузы».

Куратор пояснил, что  исходил 
из размеров зала и никакого специ-
ального отбора не делал. В выстав-
ке участвуют те, кто  откликнулся 
первым и  своевременно отвечал 
на  кураторские письма. Это 83 ав-
тора, которые оканчивали СХШ с 
 1973‑го по 2005 год.

Константин Бронзит, режис-
сер‑мультипликатор, представил ри-
сунок из анимационного фильма «Мы 
не можем жить без космоса». Скуль-
птор Рустам Игамбердиев — портрет 

философа Сократа. График Олег 
Ильдюков — петербургский пейзаж 
«Стоял ноябрь… уж  третий месяц 
кряду». Каждый ответил на мой во-
прос, что было самым трудным и са-
мым приятным в годы учебы в СХШ.

Бронзит: «Для меня это сложный, 
объемный вопрос. если коротко, 
то у меня до сих пор остается ощу-
щение, что все мое детство прошло 
в  преодолении бесконечных труд-
ностей. я  не  любил учиться. Ин-
стинктивно чувствовал, что  90 % 
вложенной в  меня информации 

не  пригодится в  жизни. При  этом 
любил рисовать. А сейчас понимаю, 
что процесс штудирования необхо-
дим. Тот профессиональный багаж, 
который я  получил именно в  СХШ, 
помогает в работе до сих пор».

Игамбердиев: «Все однокласс-
ники были значительно сильнее 
меня. Это и  мучило, и  подстеги-
вало. Была хорошая конкуренция. 
Сосед нарисовал лучше, чем  я. 
Пойду слеплю лучше, чем  у  него. 
А на следующий день он нарисо-
вал еще лучше и т. д. Так пролетели 

семь лет учебы в СХШ».
Ильдюков: «Сначала надо было 

закрепиться, полгода я  был канди-
датом в  учащиеся. А  потом нача-
лась замечательная пора — дружба 
со сверстниками, интернат, который 
сплачивает, там  была хорошая бо-
гемная жизнь…».

На  вернисаж пришло подраста-
ющее поколение — Маша и Алена, 
ученицы 9‑го класса, и Матвей, уче-
ник 7‑го класса: «Посмотрели вы-
ставку. Нам все работы понрави-
лись».

Татьяна Яссеневич. «Кухни там, диваны тут». 2008.

ХРОНИКА
Картины в стенах замка
Смоленские художники представили свои картины в  стенах Выборг-
ского замка. Арт‑проект, посвященный 425‑летию начала строитель-
ства Смоленской крепости и теме сохранения культурного наследия, 
стал заметным событием в  культурной жизни Смоленщины и  при-
влек внимание других регионов. Как  отмечают организаторы, кре-
постная стена — одна из  главных достопримечательностей Смолен-
ска — не только выдающийся памятник фортификационного зодчества 
XVII века, символ мужества и стойкости защитников города, охраняв-
шего западные рубежи государства, но и замечательное произведение 
искусства. Слава о  красоте и  изяществе «ожерелья земли Русской» 
была известна далеко за пределами Смоленска, и его крепость в раз-
ные периоды своей истории не единожды находила отражение на по-
лотнах как русских, так и зарубежных художников.
Заглянуть в удивительный мир
В  эколого‑биологическом центре «Крестовский остров» (Крестов-
ский пр., 19) открылась анималистическая выставка WildArt‑2022. Пред-
ставленные работы помогают заглянуть в удивительный мир редких жи-
вотных России, не только демонстрируют художественные образы самых 
разных из них, но и позволяют увидеть сюжеты из их жизни, мест обита-
ния и взаимодействия друг с другом. Многие из этих животных находятся 
на грани исчезновения и занесены в Красную книгу. Как отмечают орга-
низаторы, выставка призвана подчеркнуть красоту природы и напомнить 
о хрупкости и уязвимости окружающего мира. Картины авторов выпол-
нены в различной технике и стиле, но каждая подчеркивает уникальность 
и неповторимость представленных на них животных.

Зиму проводят в Тайцах
Праздник Масленицы пройдет 6 марта на территории дворцово-
паркового ансамбля усадьбы Демидовых «Тайцы» (Гатчинский район).

Как  сообщает пресс‑служба пра-
вительства Ленобласти, програм-
ма начнется в 12.00 на территории 
Большой поляны, где всех будут 

гостеприимно встречать хозяе-
ва усадьбы Александр Демидов 
и  его дочь София. В  концертной 
программе примут участие юные 

артисты, местные творческие кол-
лективы, приглашенный гость ― 
фольклорный ансамбль «Колесо».

Активно провести время помо-
гут торговая, ремесленная и  по-
тешная слободы. А кульмина цией 
праздника станет традицион-

ное сжигание чучела Масленицы 
в 15.30.

Для гостей в этот день каждые 
полчаса будет курсировать бес-
платный автобус от  администра-
ции Таицкого городского поселе-
ния.

Оформите подписку 
на 2-е полугодие 

2022 года
ЗА 3510 РуБЛЕЙ! 

в любом отделении Сбербанка.

Квитанция действительна до 31.05.2022

� Вырежьте квитанцию, впишите 
 в нее свои данные и оплатите 
 в удобное время (но не позднее  
 31 мая 2022 года!)*.

� Обязательно укажите 
 в квитанции индекс, адрес,   
 телефон, Ф. И. О. полностью.

По данной акции какие‑либо льготы не пре-
доставляются. 3510 руб. — стоимость подписки 
до адресата на ежедневный выпуск (согласно 
утвержденному графику) газеты «Санкт‑Пе-
тербургские ведомости», включая пятничный 
номер с «Афишей недели» и телепрограммой, 
на все второе полугодие 2022 года.

* Внимание: сверх указанной суммы  
Сбербанком будет взиматься своя комис-
сия.

Требуйте у операционистов полного указания 
ваших данных в наименовании платежа.

По такой же цене (3510 р.) можно  
подписаться и у нас в редакции 

(действуют санитарные ограничения), 
и на сайте spbvedomosti.ru.

МТу Росимущества в городе Санкт‑Петербурге и Ленинградской обла-
сти сообщает о возобновлении торгов в форме электронного аукциона 
открытого по составу участников и с открытой формой подачи предло-
жений о цене (извещение на сайте www.torgi.gov.ru № 280122/17094178/01 
от 28.01.2022 (открытый аукцион), лот №1). Организатор торгов: Общество 
с ограниченной ответственностью «Северо‑Западная Компания» (юри-
дический адрес: 197022, Санкт‑Петербург, Большой пр. П.С., д. 77, лит. А, 
пом. 7Н, ОГРН 1167847346985). Оператор электронной торговой площадки: 
https://elotmarket.ru/ Аукцион состоится: 05.03.2022 г. в 11 часов 00 ми-
нут (время московское). Лот № 1 Подвергнутое аресту МО по ИОИП 
уФССП России по Санкт‑Петербургу в рамках исполнительного произ-
водства №  67273/19/78022‑СД, в пользу ООО «Фаворит», принадлежа-
щее ОАО «Объединённая энергетическая компания» имущество: Земель-
ный участок общ. пл. 1574 кв.м. кад № 78:34:0004019:2388 и расположен-
ная на нем подстанция 110/10/10 кв Черная речка общ пл. 1978.5, располо-
женные по адресу: г. Санкт‑Петербург, наб. ушаковская, д. 7, корп. 1, лит. 
А, кад.  №  78:34:0004019:2007. Обременения: залог, запрет рег. действий. 
 Начальная цена: 375  000  000 руб. 00 коп. С учетом НДС. Подведение 
 итогов приема заявок осуществляется 04.03.2022 г. в 15 часов 00 минут. 

 ОБъяВЛеНИя

МТу Росимущества в г.  Санкт‑Петербурге и Ленинградской обл. сообщает о  проведении 
аукциона в электронной форме, открытого по составу участников и форме подачи пред-
ложения о цене объекта. Оператор Электронной торговой площадки (далее по тексту ЭТП) 
«Русторг»: ООО «Русторг». Организатор торгов: ООО «Аксион»,  ОГРН 1027810264261, 
г. Санкт‑Петербург, ул. Рузовская, д. 16, лит. А, пом. 21‑Н, т. +7(911)7698853.

Аукцион № 1 состоится 17.03.2022 в 09:00 (здесь и далее время московское) Лот 1: 
находящееся в залоге у Букевич В.Н., имущество должника Администрации Выборгского 
р‑на Санкт‑Петербурга (и/п №323235/21/78002‑ИП): Квартира, общ.пл. 59,5 кв.м, располо-
женная по адресу: г. Санкт‑Петербург, пер.учебный, д. 12, к. 2, лит. А, кв. 93, кадастровый 
№78:36:0005530:7443 (нач.цена — 3 522 400 руб., зад. — 18000 руб., шаг — 18000 руб.); Обремене-
ния: ипотека, запрет регистрационных действий уФССП; Аукцион № 2 состоится 17.03.2022 
в 10:00 Лот 1: (повторные торги) находящееся в залоге у Кондрашина А.В., имущество должни-
ка Берегового е.А. (и/п №70452/21/78022‑ИП): Квартира, общ.пл. 81,1 кв.м, расположенная по 
адресу: г. Санкт‑Петербург, ул.Ольховая, д.12, лит.А, кв.6, кадастровый №78:34:0412501:8700 
(нач.цена — 6581366,71 руб., зад. — 320000 руб., шаг — 33000 руб.); Обременения: ипоте-
ка, запрет регистрационных действий уФССП; зарегистрировано 6 человек Аукцион № 3  
состоится 17.03.2022 в 11:00 Лот 1: находящееся в залоге у Государственной корпора-
ции «Агентство по страхованию вкладов» Ку ПАО «ДОНХЛеББАНК», имущество должни-
ка Базеевой я.С. (и/п №384894/20/78007‑ИП): Право требования на получение одноком-
натной квартиры общ.пл. 40,61кв.м по строительному адресу: Ленинградская обл., Всево-
ложский р‑н, земли САОЗТ «Ручьи», кадастровый № земельного участка 47:07:0722001:533,  
1 этап строительства, индекс кв. Д57‑5/3‑1а, строительные оси 4с5‑6с5/Ис‑Гс, (нач.цена — 
2622680,75 руб., зад. — 130000 руб., шаг — 14000 руб.); Обременения: запрет регистраци-
онных действий уФССП; Аукцион № 4 состоится 17.03.2022 в 12:00 Лот 1: находящееся в 
залоге у АО «Дом.РФ», имущество должника Алиева Н.Ф.о. (и/п №46335/20/78022‑ИП): Квар-
тира, общ.пл. 60,3 кв.м, расположенная по адресу: г. Санкт‑Петербург, ул. Маршала Заха-
рова, д.17, корп.2, кв.78, кадастровый №78:40:0008311:5922 (нач.цена — 4003200 руб., зад. 
— 200000 руб., шаг — 21000 руб.); Обременения: запрет регистрационных действий уФССП. 
Аукцион № 5 состоится 17.03.2022 в 15:00 Лот 1: находящееся в залоге у ПАО «Сбербанк 
России», имущество должника Голубева В.Ю. Васильевой е.А. (и/п №158263/19/78013‑СВ): 
Квартира, общ.пл.57 кв.м, расположенная по адресу: г. Санкт‑Петербург, ул.Шелгунова, д.7, 
к.2, кв.7, кадастровый №78:12:0714902:3439 (нач.цена — 5227961 руб., зад. — 260000 руб., 
шаг — 27000 руб.); Обременения: запрет регистрационных действий уФССП; Аукцион № 6 
состоится 17.03.2022 в 18:00 Лот 1: находящееся в залоге у Смирнова Ю.Л., имущество 
должника Смирновой С.Г. (и/п №111540/21/78024‑ИП): Квартира, общ.пл. 39,5 кв.м, располо-
женная по адресу: г. Санкт‑Петербург, пр. Приморский, д.157, корп.2, лит.А, кв.120, кадастро-
вый №78:34:0004165:3243 (нач.цена — 2300000 руб., зад. — 115000 руб., шаг — 23000 руб.); 
Обременения: ипотека, зарегистрировано 6 человек, запрет регистрационных действий 
уФССП.

Задаток должен поступить не позднее 15.03.2022 г. на р/с МТу Росимущества 
в г. Санкт‑Петербурге и Ленинградской обл. Получатель: уФК по г. Санкт‑Петербургу (МТу 
Росимущества в городе Санкт‑Петербурге и Ленинградской области, л/с 05721А16220), р/с 
03212643000000017200 в Северо‑Западном Гу Банка России//уФК по г.  Санкт‑Петербур-
гу, БИК 014030106, к/с 40102810945370000005, ИНН 7838426520, КПП 784001001, ОКТМО 
40909000, статус налогоплательщика 01, КБК 16711414011010500440, КОД 0001 (обязатель-
ное к заполнению поле 22). Денежные средства перечисленные без указания кода не будут 
считаться задатком и не будут идентифицированы выпиской с расчетного счета МТу Роси-
мущества. Документом, подтверждающим поступление задатка на счет МТу Росимущества 
в г. Санкт‑Петербурге и Ленинградской обл., является выписка со счета. Сумма задатка за-
считывается в счет исполнения обязательств Победителя торгов по оплате приобретенного 
имущества. Настоящее извещение является публичной офертой для заключения договора 
о задатке в соответствии со ст. 437 ГК РФ, а подача претендентом заявки и перечисление 
задатка являются акцептом. В случае отмены торгов до подведения итогов приема и реги-
страции заявок для возврата задатка необходимо дополнительно направить заявление по 
форме организатора торгов с платёжным поручением, подтверждающим перечисление за-
датка на электронную почту aksionn@yandex.ru.

Порядок оформления участия в торгах Для участия в торгах необходимо зарегистри-
роваться на ЭТП, находящейся в сети Интернет по адресу https://nwtender.ru срок регистра-
ции на ЭТП — в соответствии с регламентом. К торгам допускаются любые лица, предоста-
вившие заявки на участие в торгах с помощью электронного документооборота на ЭТП, 
подписанные электронно‑цифровой подписью (далее — ЭцП) с необходимым комплектом 
документов (электронные скан‑копии с подлинника документа): 1. Заявку на участие в тор-
гах по установленной организатором торгов форме. 2. Документ, подтверждающий внесе-
ние претендентом задатка. 3. Надлежащим образом оформленная доверенность на лицо, 
имеющее право действовать от имени претендента, если заявка подается представителем 
претендента. 4. Заявление на возврат задатка по форме организатора торгов. 5. Анкету 
клиента для обработки персональных данных (на сайте http://aksionn.ucoz.com/).

Для юридических лиц: 1. надлежащим образом заверенные копии учредительных доку-
ментов и свидетельства о государственной регистрации, бухгалтерский баланс на послед-
нюю отчетную дату; 2. надлежащим образом заверенные копии документов, подтвержда-
ющие полномочия органов управления претендента, доверенность на имя представителя, 
имеющего право действовать от имени Претендента; 3. письменное решение соответствую-
щего органа управления претендента, разрешающее приобретение имущества, если это не-
обходимо в соответствии с учредительными документами претендента и действующим за-
конодательством; 4. выписка из торгового реестра страны происхождения или иное эквива-
лентное доказательство юридического статуса для юридических лиц — нерезидентов РФ. 

Для физических лиц: Копию документа, удостоверяющего личность (все страницы).
Подать заявку на участие в торгах заинтересованные лица могут на ЭТП по адре-

су https://rustorg.online. Заявки на участие в аукционе с прилагаемыми к ним документа-
ми, направляются в электронной форме на ЭТП https://rustorg.online в период с 05.03.2022 
с 11:00 по 14.03.2022 г. до 18:00. Подведение итогов приема заявок по Аукциону осущест-
вляется 16.03.2022 г. в 15:00. Образец договора купли‑продажи, заявки на участие в тор-
гах по установленной форме а также всех документов, необходимых для подачи заявки, 
размещены на сайте http://aksionn.ucoz.com/. Ознакомиться с дополнительной информаци-
ей о предмете торгов и порядке их проведения заинтересованные лица могут на сайтах  
https://rustorg.online; https://torgi.gov.ru; http://aksionn.ucoz.com/, а также направив запрос 
на e‑mail: aksionn@yandex.ru и по телефону Организатора торгов. 

К торгам будут не допущены лица, подавшие заявки в случаях, если: — заявка на уча-
стие в торгах и прилагаемых к ней документов подана с нарушением срока, установленно-
го в информационном сообщении; — предоставленные документы, не соответствуют тре-
бованиям, установленным законодательством РФ и информационным сообщением; — за-
явка подана лицом, не уполномоченным претендентом на осуществление таких действий; 
— не подтверждено поступление в установленный срок задатка на счет, указанный в ин-
формационном сообщении. В публичных торгах не могут участвовать лица, перечисленные 
в п. 5 ст. 449.1 ГК РФ. Претенденты, признанные участниками торгов, либо не допущенные 
к участию в торгах, уведомляются о принятом решении посредством уведомления в лич-
ном кабинете на ЭТП. Торги проводятся на ЭТП, находящейся в сети Интернет по адресу  
https://rustorg.online в соответствии со ст. 87, 89, 90 ФЗ «Об исполнительном производстве» 
от 02.10.2007 г. № 229‑ФЗ; ст. 447‑449.1 ГК РФ, регламентом ЭТП. Победителем торгов при-
знается участник, предложивший наиболее высокую цену. По итогам торгов в тот же день 
победителями торгов и Организатором торгов подписывается Протокол о результатах тор-
гов по продаже арестованного имущества (далее по тексту — Протокол). Победитель торгов 
уплачивает сумму покупки за вычетом задатка на р/с МТу Росимущества в г. Санкт‑Петер-
бурге и Ленинградской обл. в течение 5 рабочих дней с момента подписания обеими сто-
ронами Протокола. В течение 5 рабочих дней после поступления оплаты имущества, Побе-
дителем аукциона и Организатором торгов подписывается договор купли‑продажи. если 
Победитель торгов в установленные сроки не подписал Протокол, он лишается права на 
приобретение имущества, сумма внесенного им задатка не возвращается. Право собствен-
ности переходит к Победителю торгов в порядке, установленном законодательством РФ. 
Расходы по государственной регистрации перехода права собственности на имущество 
возлагаются на Покупателя. Оплата услуг ЭТП https://rustorg.online производится согласно 
действующему регламенту и тарифам ЭТП. Организатор торгов объявляет торги несосто-
явшимися, если: 1. Заявки на участие в торгах подали менее двух лиц; 2. В торгах никто не 
принял участие или принял участие один участник торгов; 3. Из участников торгов никто не 
сделал надбавки к начальной цене имущества; 4. Лицо, выигравшее торги, в течение 5 дней 
со дня проведения торгов не оплатило стоимость, указанную в протоколе о результатах 
торгов.
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Осколки 
из городка

Сергей ГЛЕЗЕРОВ 
glezerov@spbvedomosti.ru
В музее «Невская застава» (Ново-Александровская ул., 23) открылась 
выставка, экспонатами которой стали именно осколки — находки 
градозащитницы Ники Артемьевой, которая ведет авторский блог, 
посвященный исчезающим архитектурным деталям Петербурга.
Археологическими поисками Ника 
не  занимается: она собирает то, 
что находит на берегу Невы между 
Обводным каналом и Финляндским 
железнодорожным мостом, где 
до  сих пор нет каменной набереж-
ной. Берег осыпается, вода вымыва-
ет из земли старинные предметы… 
Как раз в этих краях, к югу от Обво-
дного канала, в XVIII веке располага-
лись стекольный и зеркальный заво-
ды князя Потемкина.

— Подобный вид поиска историче-
ских артефактов называют мадлар-
кингом, — поясняет куратор выстав-
ки Алина Зоря. — Считается, что он 
зародился в Лондоне в XVIII – XIX ве-
ках, им промышляли бедняки в поис-
ках заработка. А поскольку они ис-
кали предметы утром, во время от-
лива реки, то их прозвали mudlarks 
(mud — «грязь», lark — «жаворонок»). 
Нынче мадларкинг стал увлечением 
людей, интересующихся материаль-
ной культурой.

«Охотой» на берегу Невы Ника Ар-
темьева занимается уже несколько 
лет, в ее коллекции более двух ты-
сяч артефактов. Целые предметы 
попадаются крайне редко, но даже 
осколки позволяют судить о повсед-
невном быте обитателей селения 
стеклянного завода, которое позже 
стали называть Стеклянным город-
ком. Жили здесь рабочие, служа-
щие и мастеровые.

Музей отобрал лишь некоторые, 
но самые показательные артефакты 
— фрагменты фарфоровой, фаян-
совой и  глиняной посуды, бутылок, 
емкостей для ликеров и бальзамов, 
аптечной и  парфюмерной упаков-
ки. Есть даже осколки фарфоровых 
игрушек и  турецкой курительной 

трубки, а также миниатюрная костя-
ная зубная щетка XIX века.

Среди находок — много изрядно 
побитых сине-белых глиняных гор-
шочков с очень толстыми стенками 
и дном. В давние времена они слу-
жили самым популярным средством 
для хранения помад для укладки во-
лос, бороды и  усов. Другое назва-
ние таких банок — «чернильница 
Пушкина». Современники вспомина-
ли, что он использовал для чернил 
как раз подобную помадницу…

Вообще находки могут расска-
зать о  многом. Например, о  том, 
что  здесь, на  рабочей окраине, ак-
тивно пользовались посудой евро-
пейских производителей. Об  этом 
можно судить по  клеймам фран-
цузских, голландских, немецких 
и английских предприятий, а также 
фирм из Великого княжества Фин-
ляндского и  Царства Польского. 
Фрагменты не  самых дешевых из-
разцовых печей также свидетель-
ствуют о том, что жители Стеклян-
ного городка были достаточно обе-
спеченными.

Отдельный раздел выставки по-
священ Скорбященской церкви, 
в свое время воспетой Анной Ахма-
товой. В 1930-х годах храм разруши-
ли, а несколько лет назад отстроили 
заново.

— Глазурованная черепица с ша-
тров часовни — едва  ли не  самый 
ценный предмет из коллекции Ники 
Артемьевой, — поясняет куратор 
выставки. — В свое время саму ча-
совню, расположенную рядом с цер-
ковью, ломать не  стали, но  шатры 
снесли. Обломки черепицы поч-
ти восемь десятков лет пролежали 
на берегу Невы.

Взяв за «точку отсчета» фрагменты старинных бутылок 
и других емкостей, найденных Никой Артемьевой, сотрудники 
музея подобрали из фондов аналогичные предметы в целом 
виде.
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Общий мусор
РЕГиОНы-СОСЕДи СОЗДАЛи ТЕОРЕТичЕСКий ДОКуМЕНТ

Наталья ОРЛОВА 
orlova@spbvedomosti.ru
Город и Ленинградская область 
пытаются максимально 
скоординировать свои планы 
работы с отходами. И обязательно 
скоординируют. Хотя бы потому, 
что оба региона выступили 
соучредителями «Невского 
экологического оператора» (НЭО), 
который уже почти два месяца 
отвечает в городе за всю работу 
с твердыми коммунальными 
отходами (ТКО). Власти области 
и города поручили оператору 
разработать общую концепцию 
обращения с мусором.
Концепция уже готова 
и презентована. Документ 
глобальный, переполненный 
графиками и таблицами, 
в огромной своей части 
посвященный целевым 
показателям, которые будут 
достигнуты когда-нибудь 
в далеком будущем. Но, несмотря 
на явно теоретический характер 
документа, в нем немало 
любопытного и для понимания 
сегодняшнего момента 
«мусорной» жизни Петербурга 
и Ленинградской области.

Взвешивать 
или измерять?

Только недавно город худо-бедно 
привел единицы измерения норма-
тива накопления отходов в  соответ-
ствие с  областными. До  недавне-
го времени измеряли в  кубометрах 
на человека. Теперь — в кубометрах 
на  квадратный метр жилья, или  ки-
лограммах на  квадратный метр. 
Сами нормативы в наших субъектах 
Федерации различаются, но  теперь 
их хотя бы сравнить можно.

Норматив в  Петербурге в  много-
квартирных домах — 0,0792 кубо-
метра мусора на  квадратный метр 
жилья в  год (14,7096 килограмма 
на  квадратный метр). В  частных до-
мах города — 3,960 кубометра в год 
на домовладение (969,864 килограм-
ма в год).

В  области в  многоквартирных до-
мах — 0,0818 куба на  квадратный 
метр в год (13,118 килограмма на ква-
дратный метр). Для  частных домов 
— по 1,533 куба на каждого человека 
в год, или по 240,097 килограмма — 
тоже на человека.

Как  видно, при  расчете специали-
сты двух субъектов Федерации даже 
исходили из разной плотности мусо-
ра. Петербургский кубометр тяжелее 
областного.

Также разнятся нормативы на-
копления мусора в  школах и  кафе, 
больницах и  офисах… Как  говорит-
ся, ничего общего. В областной вер-
сии каждый ученик мусорит больше, 
чем  в  Петербурге. А  вот посетители 
кафе — наоборот: в области, как счи-
тается, от них меньше грязи…

Но  даже на  этом неровном фоне 
видно, насколько областной норма-
тив для  автомоек и  АЗС выше пе-
тербургского. Впрочем, он возвы-
шается вообще над  всеми нормати-
вами окрестных регионов: 2241,83 
килограмма на машино-место в  год. 
Как  утверждает концепция, частич-
но это связано с тем, что автомоби-
листы, которые возвращаются с дач, 
оставляют на автозаправках заранее 
прихваченные с собой мешки мусора.

В  городе, как  нетрудно догадать-
ся, больше мест накопления отходов 
(разумеется, официально зареги-
стрированных) — 8155. В области — 
6342.

Отрасль в состоянии 
тайм-аута

В  концепции «Невского экологиче-
ского оператора» отмечено, что  го-
род сильно отстал в продвижении но-
вой политики, касающейся ТКО. В об-
ласти единый мусорный оператор 
приступил к работе в 2019 году — АО 
«управляющая компания по обраще-
нию с отходами в Ленинградской об-
ласти». В ноябре 2020 года компания 
уже начала — в  некоторых районах 
в виде эксперимента — раздельный 
сбор.

Город же стартовал только сейчас. 
Хотя мусорную реформу городские 
власти начинали еще в 2016 году. Тог-
да одними из первых в стране в Пе-
тербурге разработали территори-
альную схему обращения с  отхода-
ми, выбрали по конкурсу региональ-
ного оператора… Но тут нашла коса 
на камень. Конкуренты опротестова-
ли результаты конкурса и выиграли. 
Все отменили, а город вынужден был 
взять тайм-аут.

При этом тайм-аут взяло и разви-
тие отрасли нашего субъекта Феде-
рации в целом: город забросил свои 
давние планы, которые, строго гово-
ря, не были никак увязаны с реализа-
цией новой политики и началом рабо-
ты регионального оператора.

Так, еще в 2015 году власти призна-
ли, что  мощности Завода МПБО-2, 
основного и  самого крупного пред-
приятия города по обработке и обе-

звреживанию коммунальных отхо-
дов, требуют модернизации. Однако, 
как отмечено в тексте концепции, «не-
удовлетворительная хозяйственная 
деятельность со  стороны руковод-
ства предприятия привела к его оста-
новке в 2021 году. Планы по модерни-
зации не были реализованы».

В  концепции четко сформулиро-
вана еще  одна проблема — она  же 
беда: до  сих пор невозможно точно 
сказать, сколько отходов произве-
дено/вывезено. Как отмечают специ-
алисты НЭО, отчеты транспортиров-
щиков зачастую завышены, а отчеты 
предприятий и  организаций, «про-
изводящих» мусор, явно занижены. 
Кроме того, у  оператора есть подо-
зрения, что в мусорном бизнесе про-
цветает двойная бухгалтерия. Это ка-
сается как  транспортных организа-
ций, так и полигонов ТКО.

К тому же данные о плотности мас-
сы отходов, которые были получены 
после долгих наблюдений и  заме-
ров, не  совпадают с  официальными 
цифрами госстатистики. Можно  ли 
в таком случае корректно использо-
вать кубометр как  единицу измере-
ния? Ведь в  этом кубометре может 
быть несколько десятков не смятых 
пластиковых баллонов из-под воды. 
То есть… воздух.

«Фактически приходится признать, 
— отмечено в концепции, — что до-
стоверные данные о  количестве об-
разующихся отходов отсутствуют».

Правила на экспорт
Несмотря на  разницу в  подходах 
и  срывы планов в  Петербурге, свя-
зи с  областью все равно развива-
ются. Сами собой — как  говорится, 

по  естественным причинам, в  силу 
того, что  мусорные перевозчики — 
«Автопарк № 1 «Спецтранс», «Авто-
парк № 6 «Спецтранс», «Петро-Васт», 
«Мехуборка», «ЭкоЛенд», «Экоплант», 
«Спецтранс 47» — работают одновре-
менно в  двух субъектах, много раз 
в день пересекая их границы, курси-
руя по регионам с разными правила-
ми.

управляющие компании заключа-
ют с ними договоры на вывоз мусора. 
При  этом, по  условиям Петербурга, 
транспортники могут самостоятель-
но формировать систему вывоза, 
как им удобнее и экономичнее. Могут 
сразу отправлять мусоровозы на за-
воды по переработке, могут — на пун-
кты сортировки и перегрузки. Все та-
кие пункты в  Петербурге сосчитаны 
и переписаны. Сейчас их 11.

А при работе на территории Ленин-
градской области транспортная ком-
пания обязана согласовывать свои 
маршруты с региональным операто-
ром, который определяет конечный 
пункт перевозки — в  соответствии 
с территориальной схемой.

Как-то само собой выходит, что об-
ластные правила «вползают» в Петер-
бург. Естественным, а не администра-
тивным способом.

Аналогичный процесс, очевидно, 
можно будет наблюдать, когда начнут 
появляться новые полигоны, которые, 
разумеется, будут обслуживать сразу 
два региона. Сейчас природоохран-
ное законодательство вообще не по-
зволяет Петербургу размещать по-
лигоны ТКО на своей территории. Так 
что иной дороги, кроме как в область, 
у городского мусора нет и не будет.

Невнятные проценты
Совместными усилиями оба региона 
уже загрузили все областные поли-
гоны ТКО практически под  завязку. 
Сейчас НЭО утверждает, что модер-
низация существующих и строитель-
ство новых полигонов должны про-
изойти не  позднее конца 2023  года. 
иначе — коллапс.

Между тем потенциал существую-
щих полигонов доподлинно неизве-
стен. Региональный оператор заяв-

ляет, что мощности многих объектов 
обработки/утилизации не  подтверж-
дены документами. Ряд компаний, 
содержащих полигоны или  пункты 
сортировки, как  выяснили в  НЭО, 
не  имеет лицензий на  работу с  от-
ходами IV класса опасности, ко-
му-то  разрешено иметь дело лишь 
с  ограниченным перечнем отходов. 
А в реальности туда везут все, что за-
грузили в кузов, без особого учета от-
ходов по классам опасности.

Если верить программным пока-
зателям минувшего года, на  обра-
ботку отправлено 788,5 тысячи тонн 
ТКО, что составляет всего 33 % от об-
щей массы коммунального мусора, 
образовавшегося в городе. Ну а все 
остальное — 67 % — едет напрямую 
на полигоны Ленинградской области.

Считается, что  суммарная мощ-
ность объектов обработки/утилиза-
ции ТКО в Петербурге и Ленинград-
ской области составляет как  мини-
мум 2 139 тысяч тонн в  год. Однако 
в  радиусе 40 километров от  Петер-
бурга, по официальным документам, 
можно разместить или переработать 
немногим больше 700 тысяч тонн 
в год. Таким образом, теоретические 
и практические данные «не бьются».

Одна из  первых задач, которую 
НЭО определил для  себя: навести 
порядок в информационной базе ли-
цензированных объектов обработки 
мусора, перевозчиков и  переработ-
чиков. и оценить реальную мощность 
отрасли обоих регионов.

ТКО-миграция
Сезонные перемещения городско-
го населения из  квартир на  дачи  
еще  теснее связывают город и  об-
ласть. и с позиции обращения с от-
ходами — в большой степени. Летом 
в Ленинградской области резко воз-
растает объем мусора. Но  при  этом 
для самого Петербурга сезонная не-
равномерность из-за  притока тури-
стов практически незаметна.

В результате для городских дачни-
ков складывается, как сказано в кон-
цепции, «двойная система оплаты ус-
луг по вывозу ТКО. В Петербурге они 
оплачивают данную услугу в составе 
платы за квартиру, а в Ленинградской 
области они должны заключить дого-
вор с региональным оператором».

Реакция на  такую «несправедли-
вость» предсказуема. Дачники, про-
водящие время не  в  СНТ, где прав-
ление все равно заставит их платить 
«за помойку», а в частных домах в де-
ревнях и поселках, вообще не заклю-
чают договоры с  областным регио-
нальным оператором. Либо утили-
зуют свои отходы на  участке, либо 
увозят домой в город, либо скидыва-
ют куда придется, по дороге.

Каким образом устранить «неспра-
ведливость» при переходе на расче-
ты мусорного платежа «с квадратно-
го метра»? Пока ответа нет.

Обойдемся 
без биогаза?

Как отметили в НЭО, концепция не со-
здана для ответов. Это, как говорит-
ся, информация к размышлению, де-
монстрация того факта, что  вопрос 
известен и подлежит осмыслению.

Между тем ряд рекомендаций в ней 
все  же содержится. Правда, почти 
все они — даже не  рекомендации, 
а оценка реализованных уже идей.

Концепция приветствует дальней-
шее развитие системы сбора опас-
ных отходов при помощи экобоксов, 
экотерминалов и экомобилей.

Поддержаны ею и нынешние мето-
ды вывоза бытового мусора из тесно-
го исторического центра, принятые 
несколько лет назад: наполненные 
контейнеры вручную выкатывают 
из дворов к определенному времени, 
когда по  улице по  графику проедет 
мусоровоз.

Признаны позитивными усилия 
частных переработчиков, управляю-
щих компаний и общественных орга-
низаций, мало-помалу развивающих 
раздельный сбор отходов. При этом, 
правда, в концепции много места уде-
лено описанию промышленных тех-
нологий разделения мусорной мас-
сы на  фракции. и  даже — методам 
«вскрытия» и  опустошения пакетов 
с отходами.

Есть один категорически отрица-

тельный ответ. Концепция не привет-
ствует идею производства биогаза 
из отходов. Подчеркивается, что в ус-
ловиях доступности и  дешевизны 
природного газа заниматься разви-
тием добычи биологического эконо-
мически невыгодно, а следователь-
но, нецелесообразно. То  же в  боль-
шой степени относится и к производ-
ству RDF (топлива из мусора). Авторы 
концепции сочли его использование 
в  качестве дополнительного топли-
ва для электростанций недостаточно 
эффективным: в том числе и с точки 
зрения охраны окружающей среды. 
Признано, что  наиболее безопасно 
применять RDF можно, как и в Евро-
пе, при производстве цемента. Но го-
това  ли промышленность покупать 
RDF, концепция не анализирует.

Сжигать можно 
с пользой

Почему-то  именно эта технология 
избавления мира от произведенно-
го им мусора вызывает наибольший 
интерес, не сравнимый с интересом 
к мусорным терриконам. Как будто 
полигоны предпочтительнее с точки 
зрения экологии.

В  концепции технологиям сжига-
ния тоже уделено большое место, 
проанализирован, кажется, весь 
опыт, накопленный за рубежом, от-
мечено, что  в  Европе к  2017  году 
работали 492 мусоросжигательных 
завода общей мощностью 96 мил-
лионов тонн в год. и сделан вывод, 
что единственной технологией «тер-
мической утилизации», которая име-
ет перспективы для региона, может 
быть сжигание мусора «на подвиж-
ной колосниковой решетке в топках, 
соединенных с  паровым котлом». 
Сжигание должно приносить поль-
зу: вырабатывать пар или электро-
энергию. При  этом, как  говорится 
в концепции, необходимо подавлять 
образование оксидов азота и  обе-
спечивать трехступенчатую газо-
очистку выбросов.

и  — две сопровождающие ре-
комендации: производительность 
завода должна быть не  менее 450 
тысяч тонн в  год; предварительно 
из  сжигаемой массы следует из-
влечь не менее 15 % вторичного сы-
рья и  максимум компостируемых 
фракций (пищевых отходов).

Почем нынче 
реформа?

Ответов на  вопросы «что?», «где?» 
и  «когда?» в  концепции нет. Зато 
примерно рассчитано, сколько бу-
дет стоить реализация изложенных 
в  ней идей. Строительство объек-
тов переработки необходимой мощ-
ности — 21,4 миллиарда рублей 
без НДС.

Стоимость комплексной пере-
работки (включающей сортиров-
ку, обезвреживание и  размещение 
остатков) — 59,4 миллиарда рублей 
без НДС.

Авторы концепции должны были 
также назвать стоимость транспор-
тировки отходов. Но  не  стали это-
го делать, подчеркнув, что расходы, 
безусловно, увеличатся. Но для точ-
ного ответа на сколько, «необходимо 
произвести сложное логистическое 
моделирование с проработкой всех 
маршрутов мусоровозов через все 
контейнерные площадки Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской области».

Между тем граждане и специали-
сты, которые успели ознакомиться 
с многостраничной концепцией, за-
бросали НЭО вопросами и коммен-
тариями. Пожалуй, основное, чего 
хотят авторы отзывов, это ясного 
понимания: где и что будут строить, 
когда, учтут  ли мнение граждан, 
как  согласуются планы с  природо-
охранным законодательством, по-
чему концепция ничего не  говорит 
о  сокращении производства мусо-
ра… и так далее.

Ответ пока один: концепция не яв-
ляется нормативным документом 
или  проектом такового, она не  на-
целена на  осмысление конкретных 
проектов и  объектов. Ее цели — 
обобщение и анализ существующих 
данных. А данные, похоже, говорят, 
что  далеко не  всем из  них… стоит 
верить.
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Природоохранное законодательство 
не позволяет Петербургу размещать 
полигоны ТКО на своей территории. 
Так что иной дороги, кроме 
как в область, у городского мусора  
нет и не будет.

 ОБъяВЛЕНиЕ

ОСТОРОЖНО,  
НЕФТЕПРОВОД/НЕФТЕПРОДУКТОПРОВОД!

На территории Лужского, Волосовского, Кингисеппского районов Ленинградской 
области проходит трасса магистрального нефтепровода/нефтепродуктопровода  
ООО «Транснефть-Балтика», являющегося опасным производственным объектом.

Для обеспечения безопасной эксплуатации объектов магистральных трубопроводов 
и исключения возможности их повреждения вдоль трассы устанавливаются охранные 
зоны в 25 метров от оси трубопровода с каждой стороны.

В охранных зонах магистральных трубопроводов, кабелей связи и воздушных линий 
электропередачи 

ЗАПРЕЩАЕТСЯ
несанкционированное складирование (размещение) свалок отходов и различного 

вида мусора. Лица, нарушившие запрет на несанкционированное размещение 
отходов, привлекаются к ответственности по статье 8.2 КоАП РФ с наложением 
административного штрафа до 250 тыс. руб.

В охранных зонах магистральных трубопроводов без письменного разрешения 
ООО «Транснефть-Балтика» запрещается:

возводить любые постройки и сооружения, строительно-монтажные работы, рас-
полагать полевые станы, устраивать стрельбища, прокладывать дороги, устраивать 
переезды, прокладывать различные подземные и надземные коммуникации. Лица, 
нарушившие запрет, привлекаются к ответственности по статье 11.20_1 КоАП РФ 
с наложением административного штрафа до 2,5 млн. руб.

Кроме того, на расстоянии 150 метров от магистральных трубопроводов в каждую 
сторону устанавливается зона минимально допустимых расстояний, в пределах ко-
торой без согласования ООО «Транснефть-Балтика» также запрещается строитель-
ство, возведение построек, организация стоянок автомобильного транспорта и пр.

Лица, совершившие умышленные противоправные действия в отношении 
 объектов и имущества магистральных трубопроводов, его безопасной эксплуа-
тации привлекаются к УГОЛОВНОЙ ответственности:

п. 3 Статьи 158 УК РФ — хищение нефти и нефтепродуктов — лишение свободы 
сроком до шести лет со штрафом.

Статья 215.3 УК РФ — приведение в негодность нефтепроводов, нефтепродукто-
проводов, а также технологически связанных с ними объектов, сооружений — лишение 
свободы сроком до восьми лет.

Статья 167 УК РФ — умышленные уничтожение или повреждение имущества — 
лишение свободы на срок до пяти лет.

Уважаемые граждане, руководители предприятий, организаций, учебных заве-
дений, собственники земельных участков, землепользователи, землевладельцы!

При обнаружении выхода нефти на трассе нефтепровода немедленно сообщите об 
инциденте в ближайшие отделения полиции, администрации сельских округов, пожар-
ные части, а также по телефонам диспетчерской службы ООО «Транснефть-Балтика»:
г. Санкт-Петербург, (812) 380-62-22, 380-62-21 (круглосуточно) или по телефону 02

В Ленинградской области расположены 25 мусорных полигонов. Из них 7 находятся недалеко 
от Петербурга.
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Песня в горе и радости
2022 год объявлен в нашей стране Годом народного искусства 
и нематериального культурного наследия. Это значит, что музеи 
и библиотеки, театры и концертные организации будут уделять 
больше внимания народному искусству и фольклору.
Нужно ли сегодня народное творчество людям в России? Знает ли 
его наша молодежь? Безвозвратно ли вышли из моды народные 
песни и танцы? На эти и другие вопросы корреспонденту Алле 
ЧЕРЕДНИЧЕНКО отвечает заместитель генерального директора 
«Петербург-концерта» по творческой деятельности Ольга ЛАПШИНА.
— Ольга Леонтьевна, насколько, 
на ваш взгляд, современные пе-
тербуржцы интересуются народ-
ным искусством?

— Во все времена народная му-
зыка сопровождала людей в горе 
и радости, в будни и праздники. 
Без сомнения, народное творче-
ство продолжает жить и  сегод-
ня. Практически каждый житель 
России знает хотя  бы несколь-
ко строчек общеизвестных пе-
сен, зачастую даже не  подозре-
вая, что  это народные произве-
дения. Они создавались с душой 
и для души и исполняются как бы 
сами собой, потому что  хранят-
ся в нашем подсознании, на под-
корке. Когда людям хорошо, они 
поют именно такие песни, при-
чем поют все вместе, подпевая 
друг другу. Вряд ли за празднич-
ным столом захочется и  тем бо-
лее получится вспомнить и  про-
читать рэп, особенно хором.
— А каким образом эти произ-
ведения оказываются в  нашей 
памяти?

— В  России и, в  частности, 
в Петербурге этой теме уделяется 
внимание. В том числе этому спо-
собствует наш «Петербург-кон-
церт» (в  прошлом «Ленконцерт») 
— единственная государствен-
ная организация Северо-Запад-
ного региона, которая реализует 
все виды зрелищных искусств: 
от  массовых праздников на  го-
родских площадях до  камерных 
концертов в  старинных петер-
бургских особняках. Сегодня об-
щее количество артистов в орга-
низации достигает 600 человек. 
При  этом 30 процентов из  всех 
коллективов и исполнителей так 
или иначе имеют в своем репер-
туаре произведения народного 
творчества. Ни одно общегород-
ское мероприятие не  проходит 
без их участия.
— Программа нынешнего года 
будет особенной?

— Какой-то специальной тема-
тической программы для  этого 
года у  нас нет, ведь мы занима-
емся такой деятельностью регу-
лярно. У нас каждый год прохо-
дит под знаком народного твор-
чества, а городские праздничные 
мероприятия, которые мы орга-
низуем, — это продолжение тра-
диционных народных гуляний. 
Петербуржцы любили проводить 
их и сто, и двести лет назад, со-
бираясь на  Царицыном лугу (те-
перь это Марсово поле) и Адми-
ралтейской площади.

В  XXI  веке к  зимним святоч-
ным и  рождественским празд-
нествам, весенним масленич-
ным и  пасхальным народным 
гуляньям добавились День на-
родного единства, День семьи 
и  верности и  многие другие ме-
роприятия, в  организации ко-
торых принимает участие «Пе-
тербург-концерт». С  учетом 
того, что  этот год для  нас будет 
«вдвойне народным», в програм-
мах будут больше задействованы 
такие коллективы, как  государ-
ственный ансамбль танца «Ба-
рыня» или  императорский орде-
на Святого Кирилла казачий ан-
самбль «Атаман» им. А. М. Крас-
ноперца. Фольклорный дуэт 
«Пятое колесо» (певица Наде-
жда Фадеева и  гусляр Констан-
тин Шаханов), коллективы «Эс-
се-квинтет» и «Бисквит», вокаль-
ный ансамбль солистов «Рож-
дество», в  репертуаре которого 
много народных песен…
— Согласны  ли вы с  тем, 
что  коммерческое искусство 
постепенно вытесняет народ-
ное музыкальное творчество?

— Народное искусство вне 
коммерции. Оно сохраняет куль-
турные рамки, которые сегодня 
не  всегда устойчивые. Оно от-

личается сложностью и  хрупко-
стью, а потому нуждается в под-
держке. 

Развитие в нынешних условиях 
коллектива с народным реперту-
аром с  нуля, без  государствен-
ной поддержки — очень дорогой 
и  зачастую нежизнеспособный 
проект. Возможно, именно поэ-
тому самостоятельных коллекти-
вов такой направленности в  на-
шем городе практически нет.
— А  насколько народное твор-
чество совместимо с  молодым 
поколением?

— Совместимо на сто процен-
тов. Средний возраст артистов 
коллективов с народным репер-
туаром — от  17 до  50  лет. Осо-
бенно много молодежи в  танце-
вальных коллективах. Другое 
дело, что зритель этих форматов 
не молодеет. И если на массовых 
городских мероприятиях моло-
дые ребята с интересом смотрят 
зрелищные номера с  народной 
тематикой, то  специально прий-
ти на такой концерт им не придет 
в голову.

Мы стараемся продвигать де-
ятельность наших коллективов, 
в  том числе с  народным репер-
туаром, в  молодежной среде. 
У нас есть ресурсы во всех попу-
лярных соцсетях, однако этого 
мало. Многое зависит от общего 
воспитания и  культуры. И  если 
в  специализированных музы-
кальных школах в обязательном 
порядке изучают произведения 
народного искусства, то в обыч-
ных средних образовательных 
учреждениях в последнее время 
этому уделяют внимания мень-
ше, чем  раньше. Были времена, 
когда мы очень тесно сотруд-
ничали со  школами, приезжали 
к  ним с  концертами, приглаша-
ли на  свои площадки. Возмож-
но, кто-то еще помнит наших ба-
бушек, которые распространя-
ли в  школах билеты на  темати-
ческие концерты. К  сожалению, 
эта связь прервалась лет десять 
назад, а  пандемия окончатель-
но закрыла школы от всего мира 
и разобщила людей.
— А  насколько возможно вос-
приятие не только молодежью, 
но  и  взрослыми современны-
ми людьми фольклора в ориги-
нальном формате?

— Меняется время, люди, об-
раз жизни и  взгляды на  творче-
ство и  культуру. Наша задача — 
передать настроение и  дух на-
родного танца и  песни, которые 
не являются застывшими музей-
ными экспонатами. Безуслов-
но, основа остается неизмен-
ной, а  вот подача должна быть 
адаптированной к  современно-
му восприятию. Поэтому сегодня 
в  моде коллективы-кроссоверы 
(crossover в  переводе с  англий-
ского «пересечение, скрещива-
ние»), которые возникли в  ре-
зультате компромисса между 
академической музыкой, в  том 
числе народной, и  современной 

массовой культурой. Тридцать 
лет назад этот стиль предста-
вил знаменитый петербургский 
коллектив русских народных ин-
струментов «Терем-квартет».

Современные музыканты 
экспериментируют еще  сме-
лее, получая настоящие ше-
девры. В  формате авторской 
аранжировки успешно рабо-
тает фолк-группа «Пятое коле-
со», «Эссе-квинтет», ансамбль 
«Бис-квит». В  исполнении арти-
стов петербургского инструмен-
тального ансамбля «Ма.Гр.Иг.
Ал.» русская балалайка, домра 
и баян в сочетании с симфониче-
ским контрабасом как бы теряют 
свою пресловутую «народность» 
и  становятся уникальным и  ор-
ганичным единством. А  артисты 
ансамбля «Атаман» ювелирно 
вплетают в  современную музы-
кальную культуру традиционные 
казачьи песни.

Важно, что делается это на вы-
соком профессиональном уров-
не. Практически все артисты на-
ших коллективов — професси-
оналы с  высшим специальным 
консерваторским и  хореографи-
ческим образованием.
— Наверняка творчество кол-
лективов, о которых вы расска-
зываете, нравится иностран-
цам.

— Многие наши коллективы 
на  своих гастролях знакомили 
иностранных зрителей с русской 
культурой. Наши артисты успеш-
но выступали во многих странах. 
К  сожалению, сегодня ситуация 
сложная.

Надеюсь, что  скоро все нала-
дится и мы возобновим культур-
ный обмен с  другими странами. 
Практически везде к  русскому 
народному творчеству относятся 
с  большим интересом. Публика 
приходит в восторг, когда на та-
ком исконно русском инстру-
менте, как  балалайка, исполня-
ют известные произведения рок- 
и  поп-музыки, популярные тре-
ки из  современных зарубежных 
фильмов.
— Чем ваша организация зани-
малась во  время коронавирус-
ной паузы и чем порадуете зри-
телей в этом году?

— Освободившееся время в пе-
риод пандемийных ограничений 
мы посвятили репетициям. Про-
водили онлайн-концерты на  всех 
наших виртуальных площадках. 
За это время мы воссоздали зна-
менитый эстрадно-симфониче-
ский оркестр им. А.  С.  Бадхена. 
Его художественным руководите-
лем и  главным дирижером стал 
бывший музыкант этого оркестра, 
а  ныне известный петербургский 
дирижер Андрей Медведев.

Музыканты из наших коллекти-
вов принимали участие в  съем-
ках сериала «Седьмая симфо-
ния», сюжет которого рассказы-
вает историю исполнения сим-
фонии Шостаковича в блокадном 
Ленинграде.

Петербургский Камерный хор 
под  управлением заслуженного 
деятеля искусств России Николая 
Корнева работал над  заверше-
нием масштабного проекта «Ан-
тология русской хоровой музыки 
XIX – XX  веков». Сейчас материал 
готовится к изданию. Первые ма-
териалы уже доступны на  элек-
тронном ресурсе «Аудиобиблиоте-
ка русской хоровой музыки».

Еще одна новость этого года — 
в  состав наших творческих кол-
лективов вошел театр современ-
ного танца «Каннон Данс», кото-
рый был основан еще в 1997 году 
Натальей и  Вадимом Каспаро-
выми. Первым проектом «Кан-
нон Данса» в  составе «Петер-
бург-концерта» станет танце-
вальный спектакль Stage On хо-
реографа Валерии Каспаровой. 
Его премьера намечена на март.

Ну и, конечно, мы будем рады 
увидеть зрителей на всех наших 
концертных программах и меро-
приятиях, которые все без  ис-
ключения вносят вклад в сохра-
нение народного искусства и не-
материального культурного на-
следия Петербурга и России.
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Мир от «А» до «Я»
Зинаида АРСЕНЬЕВА
В галерее КGallery на Фонтанке открыта выставка «Время азбуки».
«Мы все учились понемногу…» Клю-
чом к огромному миру книг были аз-
буки — буквы. В названии слились 
старославянские начальные буквы 
алфавита — «аз», «буки». Чтобы лег-
че было запомнить, каждую букву со-
провождали картинки. Например, «А» 
— апельсин. «К» — конечно же, кот. 
«Я» — яблоко… Мы запоминали бук-
вы, а потом происходило чудо — они 
складывались в слова, в текст.

На  выставке в  галерее — десят-
ки «Азбук» с картинками, охватыва-
ющие полтора века. Бенуа и  Добу-
жинский, Маяковский и Чехонин, Ко-
нашевич и Лебедев, Александр Фло-
ренский и Никита Алексеев… От «А» 
до  «Я» простираются огромные 
миры, которые учат буквам, но и от-
ражают время, когда создавались 
азбуки, его реалии, ныне не всегда 
всем понятные, стиль эпохи и инди-
видуальность художников.

В  «Азбуке в  картинках» Алексан-
дра Бенуа (на снимке) живет Сере-
бряный век и императорская Россия, 
которой остались уже считанные 
годы. В выходных данных значится: 
1904 год. Дозволено цензурой. Сами 
слова «Азбука в картинках» написа-
ны изысканно, витиевато, в эстети-
ке стиля модерн. Художники «Мира 
искусства», идеологом которого был 
Бенуа, уделяли шрифтам огромное 
внимание. На  обложке — рожде-
ственская елка, ангелочки, розовые 
облака, а внизу — целый кукольный 
театр. Детство золотое — Бенуа де-
лал эту азбуку для своего маленько-
го сына, здесь все сказочное.

Буква «А» — арап: в  чалме, ша-
роварах, с кривой саблей на поясе 
и такой же в руках. Он черный, свер-
кают только белые зубы.

«Б» — лес густой, заблудившиеся 
дети, а над чащей в ступе летит Ба-
ба-яга. Страшно.

А вот «Д» — идиллия, дача, усадь-
ба, прогуливающиеся барышни, 
играющие дети, на заднем плане на-
крывают стол к чаепитию.

Романтическая идиллия и на кар-
тинке к букве «О» — озеро, старин-
ный замок на берегу, лебеди, русал-
ки и совы.

«Т» — театр, на сцене мечутся пер-
сонажи комедии дель арте, популяр-
ной на рубеже XIX – XX веков в Рос-
сии. Но  что  это? Пьеро бежит вон 
со сцены, Арлекин застыл с дубин-
кой, балерина замерла вдали. Из-
под сцены выползает чудовище.

Еще страшнее «У» — ураган. В Пе-
тербурге дует ветер такой чудовищ-
ной силы, что  поднял многих ис-
пуганных прохожих и  даже карету 

с лошадьми в воздух. Предчувствие 
грядущих катастроф? «Ветер, ветер 
— на всем божьем свете…»

Хочется рассказать о каждой бук-
ве из «Азбуки» Бенуа, но надо оста-
новиться. Лучше сходите на выстав-
ку и посмотрите все сами.

Современник Бенуа Мстислав До-
бужинский в  своей «Азбуке» сде-
лал дружеские шаржи на  товари-
щей из  творческого объединения 
«Мир искусства». Входившие в  это 
объединение художники возвели 
книжное оформление на пьедестал, 
до высот подлинного искусства, об-
ращая внимание не  только на соб-
ственно иллюстрации, но  и  на  ка-
ждую мелочь, вплоть до колонцифр 
и буквиц с виньетками, от руки кра-
шенными.

Не  исключение и  Добужинский. 
Но главное, что его «Азбука» умори-
тельно смешна. Конечно, не все на-
меки на взаимоотношения художни-
ков понятны сейчас широкому зри-
телю. Помогут четверостишья, ко-
торыми Добужинский сопроводил 
рисунки. Бакст в лавровом веночке 
(буква «Б») поливает деревце в кад-
ке. Стихотворный комментарий гла-
сит: «Славы дерево растет, Баксту 
радости дает».

Рисунки созданы в 1911 году. Это 
действительно время настоящей 
славы Леона Бакста. В Париже идут 
организованные Сергеем Дягиле-
вым «Русские сезоны», и  оформ-
ленные Бакстом балеты «Клеопа-
тра», «Шехеразада», «Карнавал», 
«Нарцисс» произвели фурор. Кри-
тик Яков Тугенхольд писал в  Пе-
тербург из  Франции: «Париж оча-
ровало пряное, сладострастное, 
яркое, как  ткани Востока и  само-
цветные камни, раздушенное аро-
матами Востока творчество Бакста». 
А Константин Сомов изображен ва-
льяжным, ленивым, избалованным 
— сидит в  щегольских полосатых 
брючках на  банкетке с  огромным 
пирожным в руках, вокруг вьются… 
Сначала кажется, что  пчелы. Но, 
судя по комментарию Добужинско-
го, — это мухи:

«Susser Somoff! Мухи льнут, 
И завистники уж тут».

Возможно, Добужинский намека-
ет на некоторую «сладость» в твор-
честве Сомова — идиллические пей-
зажи с радугами, маркизы XVIII века, 
поцелуи и эротические сценки.

А  потом всему этому пришел ко-
нец. Революция. Об  этом — «Со-
ветская азбука» Владимира Мая-
ковского, «Б» — «Большевики бур-
жуев ищут. Буржуи мчатся верст 

за тыщу!». Классовая борьба в раз-
гаре. А вот — эхо Гражданской: «Де-
никин было взял Воронеж. Дядень-
ка, брось, а то уронишь». Буква «Е» 
— «Европой правит Лига наций. Есть 
где воришкам разгуляться!».

Свою азбуку поэт, который, как мы 
знаем, принял революцию с востор-
гом, создавал для  рабочих и  кре-
стьян, многие из которых были не-
грамотными. Он полагал, что  если 
строить азбуку на  событиях, отра-
жающих «злобу дня», им будет лег-
че выучиться грамоте, чем, скажем, 
на  «буржуйских» картинках Бенуа. 
Ну может быть. Но  мне кажется, 
что сказки понятны всем и учиться 
читать по ним куда лучше, чем по аз-
буке, в основе которой язык вражды.

Самая любимая у  меня — «Аз-
бука», созданная художни ком-
анималистом Владимиром Ватаги-
ным. Я по ней учила буквы (конечно, 
не по первому изданию, 1926  года, 
а  более позднему). Грамоту пости-
гала с помощью его замечательных 
зверей.

Из  современных азбук хоте-
лось бы выделить ту, что придума-
на «митьком» Александром Флорен-
ским. Его «Петербургская азбука» — 
это портрет города. За  буквами — 
знаменитые памятники, известные 
на весь мир, а еще — места, кото-
рые значимы лично для художника, 
связанные с близкими людьми и со-
бытиями из его жизни. «С» — Смо-
ленское кладбище, снег, собака. «Б» 
— Балтийский вокзал. «В» — Влади-
мирская церковь. Мягкий знак (нео-
жиданно) — мечеть у станции метро 
«Горьковская», а  «Х» — «хрущевка» 
на  улице Матроса Железняка, где 
когда-то жила жена художника Оль-
га Флоренская.

Выставка продлится до 10 апреля. 
В это время в галерее будут прохо-
дить образовательные лекции, экс-
курсии, мастер-классы для детей.
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Поющий наизнанку

Анастасия ДОЛГОШЕВА 
dolgoshova@spbvedomosti.ru
Водолазкина-драматурга Петербургу открыли москвичи.
Эта история «так и оставалась бы лишь криминальным этюдом, 
если бы ее автором не был выдающийся современный писатель 
Евгений Водолазкин», анонсировал Театр Комедии им. Н. П. Акимова 
единственный показ спектакля по пьесе «Пародист». Его привез 
московский Новый драматический театр (режиссерская версия 
Вячеслава Долгачева). Что да, то да. Напиши Евгений Германович хоть 
считалку, мы в ней будем искать двойное и тройное дно.
Завязка. Наши дни, богатый особняк 
где-то на Карельском перешейке. 
К  хозяйке заявляется паганелев-
ского вида немолодой частный де-
тектив-заика Бубенцов. В не очень 
уместной компании похохатывающей 
дамочки-массажистки. У детектива 
поручение: выяснить обстоятельства 
дела трехлетней давности. Тогда в ав-
токатастрофе погиб супруг хозяйки 
особняка, известный пародист. «Он 
не убился. Я хочу сказать, что его уби-
ли», — говорит Бубенцов.

Давно, когда мы беседовали с Ев-
гением Германовичем после премии 
за  «Лавра», у  него уже на  подходе 
был следующий роман, и  писатель 
был доволен удачным, тогда еще ра-
бочим, названием — «Авиатор». 
А не «Пилот», не «Летчик».

— Слово «пародист» тоже понра-
вилось, — сказал он нашей газе-
те перед спектаклем. — Есть в нем 
какой-то  полет. Оно такое пол-
нозвучное, ложится на язык хорошо. 
Не хуже «авиатора».

Это да. Если не  учитывать, что 
в переводе с греческого «пародист» 
— «поющий наизнанку». И  это не-
спроста. Почему герой — именно 
пародист? Сам Водолазкин коммен-
тирует так: у  пародистов довольно 

странное занятие — они занимают-
ся удвоением сущностей, при  этом 
в нашей стране пародисты — весь-
ма известные личности.

А  не  пародирует  ли тут сам ав-
тор? Почему загородный особняк 
не современный, а будто из «Чисто 
английского убийства», и  даже те-
лефон там  стационарный под  ста-
рину? Почему дамочка-массажист-
ка — будто откуда-то из Себастьяна 
Жапризо? Почему, наконец, перед 
спектаклем сам Евгений Германович 
был без очков? Никогда его без оч-
ков не видели, что-то тут не так.

И этот полет фантазии уже не оста-
новить. Даже когда дама в соседнем 
зрительном кресле гордо замечает 
спутнику: «А, я так и знала, я угада-
ла», — ты будешь копаться в совсем 
другом. Ну почему у частного детек-
тива фамилия Бубенцов? Не  пото-
му ли, что бубенцы — полые метал-
лические погремушки с  шариками 
внутри?

Водолазкин (специалист по древ-
нерусской литературе, знает, как ме-
нялось значение слов), возможно, 
имел в виду, что родственным сло-
вом «бубен» называли обнищав-
шего человека? А  спектакль в  це-
лом-то  — про  обнищавших людей. 

Да, это комедия («Членовредитель-
ство еще никого не красило», «Жить 
— приятно, а умрешь — и вспомнить 
нечего») — но почему в интервью Во-
долазкин подчеркивает, что в жизни 
пародисты не  фонтанируют радо-
стью?

В драматургии это вовсе не пер-
вый опыт Водолазкина. Говорит, он 
когда-то  с  нее начинал. А  вообще 
театром был очень увлечен: в 8 лет 
знал всю оперу «Евгений Онегин», 
потом переключился на драматиче-
ские театры. Нынешнее возвраще-
ние объяснял нам так:

— Я  слишком долго занимался 
прозой, и,  когда повествуешь обо 
всем от третьего лица, вдруг возни-
кает большое искушение написать 
в первом. Было ли трудно переклю-
читься? Нет, это, знаете, как  кон-
трастный душ. Стоишь под горячей, 
потом включаешь холодную. И чув-
ствуешь, как это здорово.

Водолазкина ставят весьма ак-
тивно. Но  прозу: «Близких друзей» 
в ТЮЗе им. Брянцева, «Лавра» в те-
атре «На  Литейном», «Соловьева 
и  Ларионова» в  «Современнике». 
Полтора десятка постановок набе-
рется. «Пародист» вышел в сборни-
ке пьес «Сестра четырех» — первым 
пьесу поставил в 2019  году Тольят-
тинский театр. Петербург петербург-
скому драматургу Водолазкину от-
крыл петербургский Театр Комедии 
им. Н. П. Акимова — но с помощью 
москвичей.

Будем считать, начало положено. 
К  жанру детектива Евгений Водо-
лазкин относится уважительно. По-
тому что, говорит, «в детективе до-
бро побеждает зло». Евгений Герма-
нович, ой ли…
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Голос Уреки 
в библиотеке
РАбОТА С КнигАми не ДАеТ зАбыТь 
РОДиТеЛьСКий ДОм

Сергей ГЛЕЗЕРОВ 
glezerov@spbvedomosti.ru
Когда заведующая отделом национальных литератур Российской 
национальной библиотеки Шушана Жабко еще училась в институте, 
преподаватель, прочитав в зачетке ее имя и фамилию, не смог 
скрыть удивления. А все объяснялось очень просто: армянка, 
родом из Грузии, замужем за русским с украинской фамилией. 
Для Советского Союза подобное было вполне естественным.
— В  первый год замужества супруг 
как‑то спросил, на каком языке я ду‑
маю, — говорит Шушана Жабко. — 
Тогда я не совсем поняла, что он име‑
ет в виду. Теперь могу точно сказать: 
думаю я  все‑таки на  русском, хотя 
с детства моим родным языком был 
грузинский, а  русский я  осваивала 
в школе.

Шушана Симиковна родом из  не‑
большого поселка Уреки на побере‑
жье Черного моря в грузии, который 
сейчас очень популярен у  туристов 
из‑за  черного песка вулканическо‑
го происхождения, обладающего це‑
лебными свойствами. В  советское 
время там  находились всесоюзные 
здравницы и лечебницы. В самом по‑
селке действовал совхоз, в котором 
выращивали тунг (масляное дерево), 
мандарины и чай.

на  улице звучали и  грузинский 
язык, и  русский, поскольку здесь 
жило много староверов. Родители 
Шушаны — армяне, переехали на по‑
бережье из  армянских селений гру‑
зии. В семье говорили одновременно 
на трех языках — грузинском, армян‑
ском и  русском. Да  и  сама Шушана 
общалась с ровесницами на причуд‑
ливой смеси языков. До школы чаще 
всего на  грузинском, но  если ка‑
ких‑то слов не хватало, то использо‑
вали русский.

— Когда сегодня встречаюсь, уже 
в Петербурге, с одноклассниками, ко‑
торые здесь живут, как будто бы сно‑
ва окунаюсь в это смешение языков, 
— говорит Шушана Симиковна.

В здании школы поселка Уреки па‑
раллельно функционировали две де‑
сятилетки — грузинская и  русская. 
грузины традиционно учились в гру‑
зинском секторе, армяне оканчива‑
ли русское отделение. Получать выс‑
шее образование выпускники школы 
чаще всего уезжали в  Россию, по‑
скольку в  Тбилиси поступить в  вуз 
было достаточно сложно. и Шушана, 
окончив в 1982 году школу, отправи‑
лась в Ленинград. Поступила в  учи‑
лище работников связи, потом была 
работа, замужество, семья…

В 1992‑м, окончив электротехниче‑
ский институт, получила направление 
в  нии, связанный с  электроникой. 
но  буквально в  последний момент 
через родных выяснилось, что  в  от‑
дел национальных литератур Россий‑
ской национальной библиотеки тре‑
буется сотрудник со знанием грузин‑
ского и армянского языков. Возникла 
мысль: а почему бы не попробовать?

— Какой из меня получился бы ин‑
женер‑метролог, не  знаю, но  в  Пу‑
бличке я почувствовала себя комфор‑
тно и на своем месте, — говорит Шу‑
шана Жабко. — В этом году уже трид‑

цать лет моему служению читателю 
и  книге, и  все это время я  работаю 
в  отделе национальных литератур. 
начинала с  рядового библиотекаря, 
сейчас заведую специализирован‑
ным отделом. Он уникальный, здесь 
могут обслужить читателя на родном 
языке, ведь многие специалисты вла‑
деют национальными языками.

Жабко вспоминает свои первые 
впечатления от  Публички: прият‑
ным удивлением было увидеть вда‑
ли от родины такое огромное количе‑
ство литературы на грузинском язы‑
ке. здесь были сказки, которые она 
читала с детства, учебники, по кото‑
рым училась в школе, любимые худо‑
жественные произведения, знакомые 
со школьной скамьи…

— не  описать то  чувство, когда 
я впервые прикоснулась к первой пе‑
чатной книге на грузинском языке, из‑
данной в 1629 году в Риме, или когда 
взяла в руки первое печатное издание 
«Витязя в тигровой шкуре», изданное 
в типографии грузинского царя Вах‑
танга VI. их сохранилось меньше двух 
десятков в мире, эта книга для грузин 
все равно что библия! — рассказыва‑
ет Шушана Симиковна.

грузинский книжный фонд отдела 
национальных литератур составляет 
98 тысяч печатных изданий. Сегодня 
он пополняется в  основном за  счет 
литературы, издаваемой в  пределах 
России. из  грузии книги поступа‑
ют редко, поэтому приходится рас‑
считывать на  частные инициативы 
и дары. Так, недавно несколько изда‑
ний передал библиотеке прото иерей 
Константин гиоргадзе, настоятель 
петербургской церкви Шестоковской 
иконы божией матери.

Кстати, именно в  Публичной би‑
блиотеке, чтобы обрабатывать кни‑
ги, героиня нашего повествования 
освоила армянскую письменность. 
Чем  не  парадокс? В  детстве, по  ее 
словам, родители пытались учить ее 
армянскому письму, но  она упрямо 
отвечала: «зачем мне это надо? Живу 
в  грузии, хожу в  русскую школу…». 
наверстывать упущенное пришлось 
в Петербурге.

— Для  меня Публичка не  только 
союз единомышленников, творче‑
ских людей, — говорит Шушана Жаб‑
ко, — но и мои воспоминания о шко‑
ле, о сельской библиотеке, на полках 
которой я  выбирала самые толстые 
и  потертые книги. еще  не  хорошо 
разбираясь в  авторах, я  понимала: 
раз книга потертая, значит, ее многие 
читали… Когда бываю в грузии, всег‑
да стараюсь привезти оттуда книги 
для библиотеки. В моем родном по‑
селке Уреки остался родительский 
дом, там живут брат с семьей…

«Безграничное сознание» 
вышло в свет

Инесса ЮШКОВСКАЯ 
inessa@spbvedomosti.ru
Фатемех Вали — очень открытая, жизнерадостная, любопытная 
и энергичная девушка. Она стремительно перемещается по узким 
коридорам и холлам Дома дружбы, останавливается возле 
развешанных по стенам акварелей, с интересом прислушивается 
к тому, что говорят гости, старается по лицам понять их реакцию. 
Фатемех совсем чуть‑чуть знает русский, но храбро пытается 
отвечать на вопросы петербургских зрителей, дополняя слова 
жестикуляцией и мимикой.
Она показывает свои работы. На одной — славный старик‑азиат 
с детской улыбкой и румяными щеками. Он кажется не просто ярко 
освещенным солнцем, а будто подсвеченным изнутри…
— Кто  это, Фатемех? Ваш знако‑
мый? — спрашиваю ее.

— нет, это торкеман, ирани тор‑
кеман, — поясняет художница.

— иранский туркмен?
— Да‑да, туркмен, точно!…
Вторая ее работа «исаакиев‑

ский собор в  Петербурге» со‑
ставляет полный цветовой кон‑
траст портрету — нежные нес‑
мелые краски, туманность, 
дождливая размытость, печаль 
и  какая‑то  недосказанность. 
Рисовала Фатемех этот сим‑
вол Петербурга по  фотографии, 
как  и  некоторые другие авторы 
экспонируемых работ свои объ‑
екты. В  программе недельного 
визита делегации иранских ху‑
дожников в  Северную столи‑
цу России пленэр не  предусмо‑
трен (да  и  одеты гости оказа‑
лись не  вполне по  погоде), так 
что на прогулки по городу и при‑
городам ходят, вооружившись 
фотоаппаратами. Помимо прогу‑
лок — общение с  русскими кол‑
легами, посещение музеев и  ма‑
стер‑классы для  петербургских 
студентов.

Выставка «безграничное созна‑
ние» — это 72 картины 65 авто‑
ров из разных регионов ирана. В 
основном акварели. В  Петербург 
со своими картинами приехали 16 
авторов. Возглавил делегацию за‑
служенный художник ирана Акбар 
Акбари — член международной 
ассоциации акварелистов (кстати, 
большинство приехавших в  Рос‑
сию молодых авторов — его уче‑
ники). Как рассказал Акбари, тра‑
диция проводить подобные выезд‑
ные выставки, на которых студен‑
ты и выпускники показывают свои 
работы, зародилась около 15  лет 
назад. Картины экспонировались 

в Канаде, индии, Пакистане, ОАЭ, 
США, италии, Франции и вот сей‑
час — в России.

— мы участвовали во  многих 
фестивалях и  конкурсах, получа‑
ли много дипломов, — говорит Ак‑
бар Акбари. — Среди художников, 
которые приехали из ирана в Пе‑
тербург, есть крупные мастера, из‑
вестные не  только в  нашей стра‑
не, но и в мире, а также начинаю‑
щие авторы. мы очень надеемся, 
что в будущем подобные выставки 
будут проводиться и в других горо‑
дах России.

Сам Акбари признается, что всег‑
да рисует по наитию:

— мой метод — заранее не  ду‑
мать об идее и о том, как ее вопло‑
тить, а рисовать, откликаясь толь‑
ко на  собственные чувства, ощу‑
щения. Свет сам падает туда, куда 
нужно и как нужно, тебе остается 
лишь его увидеть, почувствовать. 
и  результат может повергнуть 
в шок даже тебя самого. Поэтому 
мне всегда интересно смотреть 
на работу, когда я ее закончу.

на вопрос, какой акварелью пи‑
шет мастер и знаком ли он с петер‑
бургскими красками, Акбари отве‑
чает:

— Конечно, знаком! Я  исполь‑
зую разные краски — француз‑
ские, шведские, иранские, гер‑
манские, корейские, но  на  пер‑
вом месте — петербургские. 
использую также натуральные 
растительные красители, иногда 
готовлю краски сам из  овощей, 
фруктов, цветов…

некоторые картины на  выстав‑
ке будто и  впрямь составлены 
из  материальных частиц этой 
древней, яркой, жаркой и сказоч‑
ной страны Персии: «Старый го‑
род» марьям матаги, «Отцовский 

дом» мохадесех мехди Табризи, 
«Врата всех народов» Фатемех 
ноазар…

— искусство — это то, что напол‑
няет нашу жизнь красками, — от‑
мечает кандидат искусствоведения, 
профессор Татьяна Журавская. — 
Эта выставка — еще одно подтверж‑
дение того, что самый легкий способ 
достучаться до человеческого серд‑
ца, вызвать эмоциональный отклик 
— это искусство. То, чем  мы любу‑
емся в Петербурге — пейзажи, архи‑
тектура, простые и  прекрасные че‑
ловеческие лица, цветы, — все это 
есть на этой выставке. Общего меж‑
ду нами гораздо больше, чем разли‑
чий, если смотреть на  жизнь через 
призму искусства.

По  мнению Журавской, эта вы‑
ставка интересна как для неиску‑
шенного зрителя, так и  для  про‑
фессионала:

— Акварель — очень изящная 
и тонкая по своему цветовому на‑
строю техника. Она не  любит пе‑
ределок. Смыть и  переписать 
что‑то можно, но тогда не получит‑
ся легкости, воздушности и красо‑
ты, какой добиваются художники. 
и самое сложное в акварели — это 
портреты. иранцы за  портреты, 
как мы видим, очень смело берут‑
ся…

им удаются и  другие сложные 

вещи. Вот, например, «Шахская 
мечеть в  исфахане» Тезамухтари 
Афджази: несмотря на  тонкость, 
красочность и плотность орнамен‑
тов, понятна сложная архитектура 
сводов этой удивительной по кра‑
соте мечети, создано ощущение 
огромного пространства.

Выставка «безграничное созна‑
ние» была приурочена к  нацио‑
нальному празднику ирана — Дню 
победы исламской революции, ос‑
вободившей страну от  иностран‑
ной зависимости и  положившей 
начало ее государственности.

— мы хотели привлечь внима‑
ние к культуре и традициям ира‑
на, посредством живописи оз‑
накомить петербуржцев с  этой 
удивительной страной и ее наро‑
дом, — пояснила председатель 
Ассоциации международного со‑
трудничества маргарита мудрак. 
— Россия видит в  иране одно 
из  крупнейших и  влиятельных 
государств мира, и  двусторон‑
нее сотрудничество наших стран 
продолжает активно и  последо‑
вательно развиваться. иранские 
студенты учатся и  проходят ста‑
жировки в  вузах Северной сто‑
лицы. Российско‑иранское обще‑
ство дружбы Петербурга органи‑
зует конференции, дни иранской 
культуры, выставки и  концерты. 
В это общество входят известные 
иранисты, ученые‑гуманитарии, 
художники, преподаватели, сту‑
денты.

О  развитии культурных связей 
ирана с Петербургом говорил и за‑
меститель председателя город‑
ского комитета по  внешним свя‑
зям, начальник управления внеш‑
неэкономического сотрудничества 
Арби Абубакаров:

— Петербург и  иран славят‑
ся своим культурным наследием, 
и даже в непростых условиях пан‑
демии мы находим возможность 
укрепить наше сотрудничество. 
У нас с ираном очень тесные свя‑
зи, есть даже город‑побратим 
— исфахан, куда планировался 
визит губернатора Петербурга, 
а также ряд культурных меропри‑
ятий. Помешала пандемия. но мы 
надеемся, что  нам удастся про‑
вести их  в  нынешнем году. А  эта 
выставка, думаю, понравится пе‑
тербуржцам и  станет ежегодной 
в  культурном календаре Петер‑
бурга.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Масуд АХМАДАВАНД, глава культурного представительства при по‑
сольстве Исламской Республики Иран в Российской Федерации:

— Художественное творчество — особенное. Посредством этого вида ис‑
кусства человек может выразить свои чувства. Творец, создавая человека, 
явил себя художником. и художник, рисуя этот мир, по‑своему творец.

искусство всегда играло очень важную роль во  взаимодействии на‑
ших стран. Российские живописцы создали множество картин, связанных 
с иранскими пейзажами, историей, архитектурой, народом. иранские ху‑
дожники тоже писали Россию. их работы сейчас хранятся во многих музеях 
и частных коллекциях по всему миру. можно сказать, что искусство стояло 
у истоков взаимодействия между нашими двумя странами.

Поддержка неправительственных организаций, которые развивают та‑
кие отношения, — одно из важных направлений работы нашего посоль‑
ства. мы проводили и будем проводить различные культурные меропри‑
ятия в Петербурге. В марте в кинотеатрах вашего города выйдет в прокат 
фильм известного иранского режиссера Асгара Фархади.

Позже состоится визит мастеров культуры Северной столицы в  иран 
в город исфахан. Это будет ответное мероприятие на фотовыставку, кото‑
рая проходила в Петербурге. Подобное культурное взаимодействие будет 
продолжаться, потому что Петербург и исфахан являются городами‑по‑
братимами. и как ваш город — культурная столица России, так и исфахан 
является культурной столицей ирана.

Сотрудничество и взаимодействие между нашими странами развиваются 
— это воля и желание руководителей двух государств. Они об этом догово‑
рились, и мы с удовольствием будем работать в этом направлении.

ПРАЗДНИК

Новый дом и Новый год
Ирина ПЕТРОВА
Прежде все «несценические» 
новогодние гулянья у бурят, 
калмыков и тувинцев происходили 
как бы между делом — в фойе Дома 
молодежи на Новоизмайловском 
проспекте, перед началом 
большого концерта, посвященного 
Сагаалгану — празднику встречи 
Белого месяца. Там проходили 
мастер‑классы и дегустации, 
дефиле национального костюма, 
национальные игры, выставки 
и прочее. Случалось, что эти забавы 
и зрелища так увлекали гостей, 
что они не хотели из участников 
превращаться в публику 
и перемещаться в зрительный зал, 
где уже начинался концерт…
С  нынешнего года все по‑другому. 
У  фонда «Ая‑ганга» появился свой 
дом на  Приморском проспекте. Пе‑
реданные городом фонду в  аренду 
полуразрушенные помещения петер‑
бургские буряты отремонтировали 
и  отделали всем своим бурятским 
миром, на  добровольные пожертво‑
вания. и  теперь в  новеньком Доме 
бурятской культуры есть помещения 
для встреч, чаепитий, занятий танца‑
ми, обучения монгольской каллигра‑
фии, а  также для  библиотеки и  ма‑
стерской, в  которой придумывают 
и  шьют красивые бурятские костю‑
мы. Так что интерактивную програм‑
му, посвященную Сагаалгану (с теми 
самыми мастер‑классами, музыкой, 
забавами, презентацией националь‑
ных блюд и  этнодефиле), общество 
«Ая‑ганга» нынче провело у себя в но‑
вом доме.

Приветственный номер приготовил 

ансамбль бурятской песни «мунгэн 
шурэ», танцевальный — детская сту‑
дия «Ая‑ганга». играли на морин‑хуре 
и в шагай наадан (бурятская игра в ко‑
сти), угощались зеленым чаем с моло‑
ком, боовами (хворост по‑бурятски), 
сладким саламатом и  урмэ с  чере‑
муховой мукой. на праздник пришли 
друзья — калмыцкий ансамбль «баин 
цаг», студенты‑монголы, а  также го‑
сти из Улан‑Удэ — представители бу‑

рятской государственной филармо‑
нии и  танцевальный коллектив Вос‑
точно‑Сибирского государственного 
университета технологий и  управле‑
ния «белый день».

А большой концерт в честь Сагаал‑
гана состоялся 20 февраля традици‑
онно — в  Доме молодежи. Помимо 
петербургских коллективов на  сце‑
не блистали солисты Сэсэг Аюшее‑
ва, Тимур болотов и ансамбль песни 

и  танца «белый день» из  Улан‑Удэ, 
а также артисты землячеств из Кал‑
мыкии, Тывы, Казахстана и монголии.

завершением встречи белого ме‑
сяца стало «бууза‑пати» для  бурят‑
ской молодежи, активистов «Ая‑ган‑
ги», студентов, которое прошло 26 
февраля. Вечеринка с  бурятскими 
«пельменями» и  играми получилась 
яркой, веселой и душевной. Под стать 
новому дому.
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Портреты и бытовые зарисовки стали настоящими хитами выставки. 

Студенческий ансамбль «Белый месяц» из Улан‑Удэ исполнил приветственный танец 
с хадаками. В Монголии, на Тибете,  в Бурятии и Туве такие шарфы являются символами мира, 
добрых намерений, сострадания, пожелания счастья и процветания.
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Мяч не летит 
в кольцо

Сергей ПОДУШКИН 
podushkin@spbvedomosti.ru

Петербургский баскетбольный «Зенит», как, впрочем, и московский 
ЦСКА с казанским УНИКСом, вынужден приостановить свое участие 
в Евролиге. Cоответствующее решение принято организаторами 
турнира. Об исключении команд из чемпионата в сезоне-2021/22 речи 
не идет, но в случае неблагоприятного развития событий Евролига 
аннулирует результаты российских клубов. Тем временем «Зенит», 
которому предстоит сосредоточиться на матчах Единой лиги, уже 
покинули несколько легионеров.
Примечательно, что  все три 
российские команды на  теку-
щий момент находятся в  зоне 
плей-офф, занимая места с пя-
того по  седьмое. «Зенит» идет 
пятым с  14 победами в  23 мат-
чах, ЦСКА — шес тым, УНИКС 
— седьмым. Кстати, на  про-
шлой неделе армейцы подпи-
сали многолетний контракт 
с  лидером «Зенита» прошло-
го сезона Кевином Пангосом. 
Канадский разыгрывающий, 
у которого не получилось блес-
нуть в  НБА, говорил, что  с  не-
терпением ждет возвращения 
в  Россию: «Хочу начать играть 
«с  колес». Не  могу дождаться, 
когда я  и  моя семья приедем 
в  Москву». Но  теперь ситуация 
выглядит туманной.

На  данный момент целый ряд 
иностранных баскетболистов 
уже покинули или  могут поки-
нуть российские топ-команды, 
в  том числе и  «Зенит». В  поне-
дельник в петербургском клубе 
опубликовали заявление, где, 
в частности, говорится следую-
щее: «По результатам собрания 
частью игроков было приня-
то решение покинуть располо-
жение клуба на  период вплоть 
до  нормализации обстановки. 
Это решение игроков не  пред-
усмотрено контрактными обя-
зательствами, однако клуб от-
носится с  пониманием к  этой 
ситуации. Статус трудовых вза-
имоотношений будет скоррек-
тирован с  учетом дальнейшего 
формата проведения соревно-
ваний в обеих лигах». При этом 
в  «Зените» рассчитывают, 
что  после нормализации миро-
вой обстановки игроки вернут-
ся в Петербург.

Первым, кстати, команду по-
кинул Шабазз Напьер. Амери-
канский разыгрывающий, ко-
торый должен был заменить 
Пангоса в  нынешнем сезо-
не, серьезно травмировался 
на предсезонном турнире в Мо-
скве и  около полугода лечил-
ся. Только в начале февраля он 
приступил к  полноценным тре-
нировкам с командой, и на про-
шлой неделе «Зенит» внес на-
конец баскетболиста в  заявку 
на  предстоящие матчи. Однако 
дебютировать в  официальных 
играх у  него так и  не  получи-
лось. Пока или  вообще — вре-
мя покажет. Как  сообщается, 
«Зенит» покинули и  литовские 
баскетболисты Миндаугас Куз-
минскас и  Артурас Гудайтис. 
По остальным официальной ин-
формации не  поступало, но  из-
вестно, например, что  центро-

вому Джордану Мики готов 
предложить контракт итальян-
ский «Виртус», как  только аме-
риканец урегулирует свои отно-
шения с петербургским клубом. 
Наверняка есть предложения 
и  у  других зенитовских легио-
неров.

Тем  же, кто  останется в  «Зе-
ните», предстоит сконцен-
трироваться на  Единой лиге, 
где регулярный чемпионат 
еще  в  самом разгаре. Прав-
да, и  там  не  обошлось без  по-
терь — о  выходе из  состава 
участников турнира уже зая-
вил эстонский «Калев», поль-
ская «Зелена Гура» приоста-
новила свое участие. Ни  одна, 
ни  другая  команда в  борьбе 
за  высокие места не  участво-
вала, занимая, соответственно, 
десятое и  двенадцатое, самое 
последнее, место. Зенитовцы 
на  данный момент с  12 побе-
дами в  15 матчах вторые в  ре-
гулярном чемпионате, усту-
пая только УНИКСу. До  конца 
регулярки команде предстоит 
еще  семь игр, ближайшая на-
мечена на 6 марта в Петербурге 
с «Пармой» из Перми. В начале 
января сине-бело-голубые про-
играли «Парме» в  гостях 67:77, 
так что  теперь есть возмож-
ность взять реванш. Тем более 
что  соперник остался без  тре-
нера — литовец Казис Мак-
свитис на  днях покинул «Пар-
му». Есть, безусловно, интерес 
и к наставнику «Зенита» Хавье-
ру Паскуалю — как  сообщает 
израильская пресса, «Макка-
би» из  Тель-Авива готов пред-
ложить испанцу контракт, если 
тот решит покинуть петербург-
ский клуб.

В любом случае в случае ухо-
да легионеров более серьез-
ная нагрузка ляжет в  «Зените» 
на российских баскетболистов, 
да  и  разрыв между лидерами 
и  середняками станет помень-
ше. С другой стороны, игр в ре-
жиме нон-стоп для  грандов 
пока не предвидится — в марте 
без  Евролиги у  «Зенита» наме-
чены только три встречи. Поми-
мо «Пармы» это выездные мат-
чи 14 марта с ЦСКА и 27 марта 
с  «Астаной». Кроме того, в  ка-
лендаре запланированы четы-
ре встречи чемпионата в апре-
ле — 4 апреля в Казани против 
УНИКСа, 11 и  14 апреля в  Пе-
тербурге против «Локомоти-
ва-Кубани» и  «Цмоки-Минск», 
а  также 17  апреля на  выезде 
с  «Нижним Новгородом». По-
сле чего должен начаться плей- 
офф…

С руками и с ногами
Леонид РОМАНОВИЧ 
romanovich@spbvedomosti.ru
Два последних матча в воротах «Зенита» провел 19-летний Даниил 
Одоевский (на снимке), ставший самым юным голкипером клуба 
в еврокубках. Невольно напрашиваются сравнения с Вячеславом 
Малафеевым, который дебютировал за основной состав 
в двадцать лет, провел за петербургскую команду 442 матча и стал 
рекордсменом клуба среди футболистов этого амплуа.
Судьбы Малафеева и  Одоевского, 
кстати, уже пересекались — имен-
но Вячеслав курировал в «Зените» 
молодых футболистов, когда клуб 
предложил контракт 16-летнему 
Даниилу. На  воспитанника СШОР 
«Зенит» в тот момент претендовали 
московские клубы, не  говоря уже 
о «Ленинградце».

«Давно не видел таких перспек-
тивных вратарей. Не  зря бился 
за него, еще когда работал в струк-
туре клуба, — говорил по  по-
воду Одоевского Малафеев. — 
Еще в раннем возрасте он подавал 
надежды, и  претендентов на  него 
из Москвы хватало — конкуренция 
была достаточно серьезной».

Между тем  в  СШОР «Зенит» си-
туацию видят несколько иначе. 
В  то  время игроков этой школы 
в главный клуб города не брали во-
обще, и винят в этом как раз Мала-
феева. Отношения стали куда бо-
лее продуктивными лишь после ухо-
да Вячеслава и  появления в  клубе 
на  руководящих ролях в  2020  году 
Андрея Аршавина. Одоевский  же 
пришел на год раньше и стал исклю-
чением благодаря своему таланту.

«Понимаете, всякой глупости 
есть предел. Если  бы не  взяли 
даже Даню, который отлично играл 
и в ЮФЛ, и в юношеских сборных, 
это было бы уже за гранью разум-
ного, — объясняет директор СШОР 
«Зенит» Евгений Шейнин. — В той 
ситуации и  мы, и  «Ленинградец» 
не  стали препятствовать его пе-
реходу, потому что были уверены: 
он способен закрепиться в основе 
«Зенита». Считаю, у него большое 
будущее. Очень большое…»

Действительно, Одоевский вы-
делялся сразу. Помню 16-летне-
го голкипера по  матчу зенитов-
ской молодежки со сверстниками 
из «Барселоны», который сине-бе-
ло-голубые выиграли со  счетом 
1:0. Тогда его еще поздравил с от-
личной игрой знаменитый в  про-
шлом вратарь каталонцев, а ныне 
тренер Виктор Вальдес, приехав-
ший на  «Смену» со  своей коман-
дой.

«Я вообще не помню этого момен-
та! Хоть убей, — переживал позже 
Даниил. — Только когда сел на ска-
мейку, поинтересовался у  ребят: 
«Это мне Вальдес только что  руку 
протянул?». Пытался вспомнить, а 

пожал ли я ему руку вообще? Думал, 
что надо после игры к нему еще раз 
подойти. А вдруг реально не пожал!»

Одна из  особенностей, которая 
всегда отличала Даниила и  поко-
рила того же Вальдеса, — уверен-
ная игра ногами и готовность выхо-
дить в поле. Ничего удивительного: 
Одоевский примерно до 10 – 11 лет 
был полевым игроком, да и потом 
иногда менял амплуа.

«Помню, мне лет 15 было. Прие-
хали на турнир в Ригу, выигрывали 
после первого тайма 2:0, — вспо-
минал в  интервью Даниил. — По-
сле перерыва не забили один мо-
мент, второй, третий. Наш тренер 
психует и говорит мне: «Одой, пе-
реодевайся!». Я  переоделся, вы-
шел — две голевые сделал! Вооб-
ще на  тренировках часто в  поле 
просился. Даже Алексей Анатолье-
вич Поликанов мне порой говорил: 
«Даня, отдохни от ворот, потрени-
руйся в поле. А когда поиграл, на-
сладился, идешь обратно в  рам-
ку отбивать удары». Но не думаю, 
что только из-за этого без проблем 

играю ногами. Просто много тре-
нировался».

Много тренироваться Одоевский 
умеет, хотя так было не всегда.

«Лет в  14 я  начал понимать, 
что могу чего-то добиться. Посто-
янно оставался с тренерами, зани-
мался дополнительно в манеже, — 
рассказывает Даниил. — До  это-
го… ну тренируюсь и тренируюсь, 
играю и  играю. И  нападающим, 
и вратарем, и защитником. А даль-
ше начал уже осознавать, что  та-
кое футбол».

Вместе с  тем  и  сейчас юного 
вратаря трудно назвать зациклен-
ным исключительно на  футболе 
трудоголиком. Даниил любит рэп, 
причем не  модный современный, 
а  «олдскульный» американский, 
и даже пробует себя в качестве дид-
жея — пока в кругу друзей. В шко-
ле Даниил долгое время был отлич-
ником и  лишь в  старших классах 
из-за  футбола скатился на  четвер-
ки. Он читает вполне серьезные кни-
ги, неплохо знает французский и ан-
глийский языки, может объясниться 
также на испанском и итальянском.

Со  знанием языков адаптиро-
ваться за рубежом ему будет гораз-
до легче, чем  большинству наших 
футболистов. Впрочем, это не во-
прос ближайшего будущего — сей-
час об отъезде думают легионеры, 
и  тогда шансы молодых россиян 
на место в основе только вырастут. 
Может быть, совсем скоро мы уви-

дим в основе не только Одоевско-
го, но и других перспективных ре-
бят. Не  удивлюсь, если придется 
выкупать обратно или возвращать 
из  аренды Данила Прохина и  Да-
нилу Хотулева, Кирилла Кравцова 
и Даниила Кузнецова.

Одоевскому, правда, приходит-
ся конкурировать не  с  иностран-
цами, а с  опытными российски-
ми голкиперами. С  другой сторо-
ны, и верят в него гораздо больше, 
чем в остальных молодых игроков. 
И  дело не  только в  том, что  Даню 
не отправили в аренду, как осталь-
ных. Показательно, что зимой даже 
после травмы Станислава Крицю-
ка и  болезни Михаила Кержакова 
клуб не стал приобретать еще од-
ного опытного вратаря, чего многие 
ожидали.

Посмотрим, сохранится  ли это 
доверие в  ближайших матчах, 
ведь игру с  «Рубином» трудно за-
нести Даниилу в  актив. В  любом 
случае сейчас важен баланс. Что-
бы превратиться в  звезду, нужна 
постоянная практика, но  вряд  ли 
в 19 лет полезно играть все матчи 
без замен в условиях повышенной 
ответственности. Так ведь можно 
и  сломаться, как  это произошло, 
например, с  вратарем «Спартака» 
Александром Максименко. Кста-
ти, даже Игорь Акинфеев превра-
тился в железного вратаря основы 
только во втором сезоне, а в пер-
вый выходил на поле через раз…

Голы сквозь слезы
Сергей АНТОНОВ
Даниил Одоевский дебютировал за «Зенит» в мае прошлого 
года, когда сине-бело-голубые досрочно выиграли чемпионат. 
В заключительном туре против безнадежного аутсайдера «Тамбова» 
(игра проходила в Тамбове, петербуржцы победили 5:1) тренеры 
отправили в ворота парня, которому только в январе исполнилось 
18. И вот этой весной матч Лиги Европы в Испании с «Бетисом», 
затем «Рубин» на Крестовском. Вспомним, как начинали в «Зените» 
пять вратарей, проведших в итоге за ленинградско-петербургскую 
команду наибольшее количество матчей.
Вячеслав Малафеев, 442 матча 
(1999 – 2015 гг.)

Вот уж кто дебютировал за «Зе-
нит» в  экстремальных условиях. 
На  последних минутах как  обыч-
но эмоционального матча во  Вла-
дикавказе с  «Аланией» зенитовцы 
на последней минуте сравняли счет 
— 2:2, но  судья не  спешил давать 
финальный свисток, будто помогая 
устроившим осаду зенитовских во-
рот хозяевам. На седьмой из добав-
ленных минут с нервами не совла-
дал голкипер Роман Березовский 
и  после эмоционального диало-
га с арбитром увидел перед собой 
красную карточку. Тренерам при-
шлось убрать с  поля еще  и  Алек-
сандра Панова, вместо которого 
в  ворота был отправлен Малафе-
ев. Буквально через несколько се-
кунд свисток все-таки прозвучал, 
но хозяева успели подать угловой, 
20-летний воспитанник питерской 
«Смены» не дрогнул и в пяти следу-
ющих турах заменял отбывавшего 
дисквалификацию Березовского. 
Так что  свой первый полноценный 
матч Малафеев провел через че-
тыре дня на  «Петровском» против 
ЦСКА (1:1) с Сергеем Семаком в со-
ставе, причем гол в ворота «Зенита» 
был забит только с пенальти.
Михаил Бирюков, 383 матча 
(1980 – 1991 гг.)

Вратарь «Знамени труда» из под-

московного Орехова-Зуева мог ока-
заться в  московском «Спартаке», 
но Константину Бескову больше по-
нравился Ринат Дасаев. Зато Юрию 
Морозову Бирюков приглянулся, 
и он даже дал паузу опытному Алек-
сандру Ткаченко по  ходу ставшего 
бронзовым сезона 1980  года, что-
бы проверить 22-летнего новичка. 
Дебют у  будущей легенды «Зени-
та» не сложился — еще за двадцать 
минут до конца матча с «Шахтером» 
в Донецке «Зенит» вел 2:1, но в ито-
ге 2:5. В  том чемпионате Бирюков 
сыграл еще в Одессе против «Чер-
номорца» и снова поражение — 0:2. 
Но через год-другой любимой кри-
чалкой ленинградских болельщи-
ков стала «В воротах «Зенита» на-
дежней ста замков/Стоит великий 
Миша Бирюков». Да он до сих пор 
в  команде, теперь уже как  тренер 
вратарей, среди его подопечных 
и Одоевский.

Леонид Иванов, 331 матч 
(1939 – 1956 гг.)

Дебютировал за «Зенит» в еще бо-
лее нежном возрасте, чем  Одоев-
ский. Основные вратари «Сталин-
ца», как  тогда назывался «Зенит», 
Георгий Шорец и  Борис Грищенко 
оказались травмированы к  старту 
чемпионата 1939  года и  пришлось 
забирать вратаря из  заводской 
 команды, которому еще не было во-
семнадцати и который еще  год на-

зад играл за  молодежный состав 
сборной Петроградского района. 
Как вспоминал Иванов, он уже пос-
ле первого тайма матча со «Спарта-
ком», проходившего в Москве 22 мая 
1939  года, умолял заменить его, 
но,  кроме полевых игроков, в  во-
рота ставить было некого. В  итоге 
0:4, а  партнеры шутили, что самым 
опасным на поле игроком был Лео-
нид Иванов… для своих ворот. И это 
про человека, который будет защи-
щать ворота «Зенита» до 35 лет, вы-
играет с ним Кубок СССР 1944 года, 
дважды получит приз лучшего гол-
кипера страны и  станет вратарем 
сборной страны на первой для нее 
Олимпиаде 1952 года в Хельсинки.

Юрий Лодыгин, 164 матча 
(2013 – 2018 гг.)

В  поисках преемника для  Вяче-
слава Малафеева зенитовские се-
лекционеры обнаружили в  Европе 
талантливого парня с  прекрасны-
ми данными, определенным опы-
том и совсем невысоким ценником. 
К тому же выросшему в Греции Ло-
дыгину легко можно было оформить 
российское гражданство, посколь-
ку родом он был из Владимира. Так 
все и  произошло, едва свое добро 
на  трансфер дал Лучано Спаллет-
ти. Дебют пришелся на матч за Су-
перкубок летом 2013  года с  ЦСКА, 
в  котором «Зенит» был разбит на-
голову — 0:3. Несмотря на три про-
пущенных 23-летним дебютантом 
мяча, итальянец продолжал ре-
гулярно ставить в  ворота русско-
го грека — и в чемпионате России, 
и в квалификации Лиги чемпионов, 
хотя первый матч на ноль ему уда-
лось провести лишь с пятого раза. 
Но доверие тренера Лодыгин в кон-
це концов оправдал, став твердым 
первым номером и попав в сборную 
России, а зенитовских болельщиков 

влюбил в себя после двух отражен-
ных в матче с «Крыльями Советов» 
пенальти. Завершил свою карьеру 
в «Зените», правда, так же проваль-
но, как начал, — 0:4 в Минске против 
«Динамо» в отборе к Лиге Европы.

Владимир Олейник, 141 матч 
(1974 – 1978 гг.)

Заменил в воротах «Зенита» Вла-
димира Пронина, которому принад-
лежит клубный рекорд — четыре 
своих первых матча за  ленинград-
скую команду в 1971 году он отстоял 
на ноль. Удачно начал «Зенит» и се-
зон 1974 года с вратарем, привезен-
ным Германом Зониным из Осетии, 
— только одно поражение в  пяти 
играх на юге. Вот только дебют в Ле-
нинграде был провален, хотя сопер-
ника, казалось, можно брать голы-
ми ногами — дебютант чемпионатов 
СССР кишиневский «Нистру». К ра-
зочарованию 55 тысяч зрителей, 
на Стадионе имени Кирова была за-
фиксирована лишь ничья — 1:1. Все 
потому, что  пос ле удара Игоря На-
деина метров с 35 24-летний Олей-
ник спокойно забрал было в  руки 
мяч, но тот вдруг юркнул в ворота. 
Ленинградская пресса пощадила 
дебютанта — «мяч был пропущен 
из-за невнимательности нашего но-
вого вратаря». У Олейника и позже 
случались промахи, но  выручал он 
скромный по тем временам «Зенит» 
куда чаще, был темпераментным, 
как все южане, действовал эффек-
тно, даже если этого не  требовало 
происходящее на  поле, что  нрави-
лось пуб лике. Совсем необязатель-
ным голом Олейник и  завершил 
свою карьеру в  Ленинграде, ког-
да «Зенит» летом 1978 года на Ста-
дионе имени Ленина проиграл 0:1 
«Арарату». Юрий Морозов посчитал, 
что вратарь не случайно пропустил 
тот мяч.
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Кубок мира без олимпийских героев
Сергей ЛИНЕШИРОВ
Возобновляется после олимпийских стартов зимний сезон — 
у лыжников в Норвегии пройдет знаменитый Холменколленский 
марафон, биатлонисты в Контиолахти продолжат борьбу за Кубок 
мира. Но все это уже без россиян.
После относительно успешной 
для сборной России Олимпиа-
ды в Пекине (четыре медали) наши 
стреляющие лыжники надеялись 
на успешное выступление в заклю-
чительных стартах сезона, однако 
решением Международного союза 
биатлонистов (IBU) им было предло-
жено соревноваться в нейтральном 
статусе, отказано в гимне в случае 
победы и зачетных очках. В Союзе 
биатлонистов России сочли такие 
санкции унизительными и  опера-

тивно приняли решение не участво-
вать больше в Кубке мире. Правда, 
как выясняется, наши биатлонисты, 
в  том числе Максим Цветков, все 
равно не  выступили  бы в  Контио-
лахти, поскольку вчера в  IBU ре-
шили отстранить всех спортсме-
нов России и Белоруссии от сорев-
нований под  эгидой организации. 
Скорее всего, теперь весной будут 
организованы внутренние соревно-
вания с участием российских и бе-
лорусских стреляющих лыжников. 

Не  исключено, что  намеченный 
на  28 марта — 4 апреля чемпио-
нат России станет открытым и со-
берет не  только лидеров сборной 
России, но и ведущих биатлонистов 
Белоруссии. Их  лидеры — Дина-
ра Алимбекова, Анна Сола и Антон 
Смольский — в  нынешнем сезо-
не выступали в  Кубке мира, меж-
ду прочим, не  хуже, а  то  и  лучше 
россиян. В  частности, Алимбекова 
на  данный момент занимает в  об-
щем зачете Кубка мира второе ме-
сто и могла реально претендовать 
на Большой хрустальный глобус.

Наши лыжники в минувший уик-
энд уже вернулись на Кубок мира, 
Наталья Непряева в  Лахти даже 
едва не выиграла гонку с раздель-

ным стартом, уступив норвежке Те-
резе Йохауг всего секунду.

Продолжения, однако, не  по-
следует — лыжники с  согласия 
международной федерации го-
товы были стартовать и  дальше, 
но  норвежцы отказались прини-
мать наших спортсменов. Пре-
имущество Непряевой над  со-
перницами в  общем зачете Куб-
ка мира составляет 278 очков, 
но  даже такой гигантский отрыв 
конкурентки теперь могут теоре-
тически ликвидировать, хотя за-
воевание Большого хрустального 
глобуса россиянкой все еще воз-
можно. В то же время Александр 
Большунов третий подряд Ку-
бок мира точно не возьмет, ведь 

к  моменту отстранения россиян 
он уступал Йоханнесу Клебо поч-
ти 500 очков, и шансы россияни-
на на то, чтобы отыграться (даже 
с учетом коронавируса у норвеж-
ца), были, пожалуй, минимальны.

В  любом случае отсутствие 
звездной российской команды 
в  Кубке мира — большая потеря 
для  Международной федерации 
лыжных видов спорта (FIS). Воз-
можно, поэтому в FIS до послед-
него настаивали на  праве уча-
стия россиян в  соревнованиях, 
ограничившись отменой финала 
Кубка мира в  Тюмени и  отказом 
от  использования националь-
ной символики. Но  ультиматумы 
норвежской принимающей сто-

роны все  же не  оставили лыж-
ным международным чиновникам 
выбора — 1 марта они объявили 
об  отстранении россиян и  бело-
русов от  соревнований под  эги-
дой организации до конца сезона. 
Тем не менее сезон для лидеров 
сборной России отнюдь не закон-
чен — олимпийские чемпионы Пе-
кина Большунов, Непряева, Веро-
ника Степанова, Татьяна Сорина 
и  Алексей Червоткин уже в  бли-
жайший уик-энд намерены при-
нять участие в традиционном Де-
минском марафоне в  Рыбинске. 
Да и другие старты в марте — на-
чале апреля у  недавних россий-
ских героев Олимпиады наверня-
ка будут.

КОРОТКО
ПРЫЖКИ НА  БАТУТЕ. Петер-
бурженка Яна Лебедева выи-
грала Кубок России в  Ярослав-
ле в  индивидуальных прыжках 
на батуте.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. Чем-
пионка Европы 2020 года в жен-
ском одиночном катании Алена 
Косторная перешла от  Этери 
Тутберидзе в группу Елены Буя-
новой. Как сообщается, прекра-
щение сотрудничества произо-
шло по инициативе Тутберидзе. 
Напомним, что в 2020 году фигу-
ристка тренировалась у Евгения 
Плющенко, но  вернулась к  Тут-
беридзе перед стартом олим-
пийского сезона. Из-за  травмы 
Косторная не участвовала в от-
борочном к Олимпиаде в Пеки-
не чемпионате России в Петер-
бурге в декабре прошлого года.

ФУТБОЛ. На общем собрании 
клубов премьер-лиги приня-
то решение обратиться в  РФС 
с  предложением провести мат-
чи 22-го тура, как и планирова-
лось изначально, 19 и 20 мар-
та. Эти игры перенесли в  ин-
тересах сборной на  3 – 5 мая, 
но  в  нынешней ситуации такая 

необходимость отпала. «Зенит» 
в  22-м туре должен принимать 
на  своем поле тульский «Арсе-
нал».

Следом за  клубами и сбор-
ной под санкции попали и  фут-
больные судьи из России — они 
не смогут работать на турнирах 
под  эгидой Союза европейских 
футбольных ассоциаций. В  так 
называемом списке УЕФА были 
два арбитра из  Петербурга — 
Владислав Безбородов и  Ки-
рилл Левников.

ХОККЕЙ. С  3 по  5 марта 
в  «Хоккейном городе» состоят-
ся матчи турнира по следж-хок-
кею на Кубок Санкт-Петербурга. 
Участвуют шесть молодежных 
и детских команд из Тулы, Ниж-
него Новгорода, Ленинградской 
области и Петербурга.

ХРОНИКА. Министерство спор-
та РФ и Олимпийский комитет 
России готовят план по оспа-
риванию решений междуна-
родных спортивных федераций 
по  отмене соревнований, в  ко-
торых должны были принять 
участие российские спортсме-
ны.
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кроССворд

ЭврИка!
когда Челябинский раскололся
Прародитель Челябинского метеорита трижды сталкивался с другими 
астероидами, выяснили планетологи кембриджского университета.

Челябинский метеорит вошел в атмосферу Земли 9 лет назад — взор-
вался на высоте несколько десятков километров над Южным Уралом, так 
что на нашу планету упали фрагменты, а не глыба в несколько тысяч тонн. 
Уже было понятно, что и та глыба — фрагмент, результат былых космиче-
ских катаклизмов.

Планетологи предположили, что прежние «аварии» оставили следы внут-
ри обломков — спрессованные и  частично разрушенные зерна разных 
минералов. Извлекли из срезов образцов такие скопления и определили 
их возраст. Как оказалось, внутри фрагментов метеорита есть три набора 
деформированных зерен минералов.

Судя по ним, первое столкновение (сильнейшее) прародителя челябин-
ского небесного тела с другим произошло 4,45 – 4,75 млрд лет назад, второе 
— 450 – 500 млн, третье — менее 50 млн лет назад. Последнее как раз стало 
«последней каплей», привело к частичному разрушению прародителя и по-
явлению тела, которое и прилетело к нам в феврале 2013 года.
неизвестный Псков
вблизи троицкого моста в историческом центре Пскова перекладыва-
ли инженерные сети — и вскрылась неизвестная каменная постройка. 
она частично уходила под дорожную насыпь.

Это сводчатое помещение, перекрытое более поздней кладкой. Пол 
— почти на 5 метров ниже современной поверхности. Вот еще бы знать, 
что это. Есть два варианта. Либо объект относится к церкви Иоанна Бого-
слова на Снетогорском дворе — она была построена до середины XIV века 
и стояла «на стене» (или была встроена в нее) как часть укреплений. Либо 
это фрагмент государевой больницы Живоносного Источника у Рыбницких 
ворот, основанной по решению Стоглавого собора 1551 года и ставшей пер-
вым казенным благотворительным учреждением во Пскове.
а дожди на юпитере рубиново-сапфировые
речь не о нашем Юпитере, а о экзопланете, горячем юпитере — как ока-
залось, на нем могут существовать облака из паров железа и дожди 
из драгоценностей.

Горячими юпитерами называются газовые гиганты, которые не очень уда-
лены от своей звезды. Их атмосфера разогревается до нескольких сотен 
градусов Цельсия, а год длится несколько земных дней. Одна из самых го-
рячих планет такого типа — WASP-121b в созвездии Кормы. Это в 850 све-
товых годах от Земли. Планета вращается с такой скоростью, что одно ее 
полушарие всегда «солнечное», а на другом всегда ночь. Соответственно, 
освещенная сторона раскалена до 2300 – 2500 °С, на другой — тоже пекло, 
но на несколько сотен градусов холоднее.

Раньше не удавалось изучить темную сторону планеты, а сейчас впер-
вые получили ее снимки. Перепад температур между полушариями оказал-
ся еще больше, чем предполагалось: самая горячая точка WASP-121b была 
раскалена до 2,7 тыс. °С, а самая холодная — лишь до 500 – 800 °С. Из-за та-
кого большого перепада на планете могут возникать крайне причудливые 
явления. Например, ветер скоростью 18 тыс. км/ч. Но самое восхититель-
ное — облака из паров металлов и минералов — корундов, перовскитов 
и форстеритов. Предполагают, что, когда такое облако пересекает границу 
полушарий, на планету изливаются дожди из рубинов и сапфиров — прав-
да, в этаком жидком варианте.
воду из пустыни
Физики из китая и Саудовской аравии создали покрытие для солнеч-
ных батарей, извлекающее воду из воздуха пустыни.

Подход не  нов: уже существуют приборы, способные извлекать воду 
из воздуха самых сухих пустынь. Обычно это концентраторы солнечного 
света: его энергия используется, чтобы извлекать пары воды из порис тых 
наночастиц или  конструкций под  названием «металл-органические кар-
касы». Просто сейчас исследователи использовали еще  один пористый, 
но при этом очень прозрачный материал, активно поглощающий пары воды 
в ночное время суток.

Это гидрогель — полимерный материал со множеством пустот, частич-
но заполненных жидкостью. Материал можно наносить на поверхность лю-
бых солнечных батарей — он и защищает их от повреждений, и охлажда-
ет по мере испарения накопленной за ночь воды. Последнее должно повы-
шать эффективность работы фотоэлементов, ведь их КПД как раз снижа-
ется при нагреве до высоких температур.

Испытания провели в одном из самых засушливых регионов Саудовской 
Аравии. Как показали тесты, гидрогель понизил температуру солнечных ба-
тарей на 17 градусов — это повысило их эффективность почти на 10 %. Кро-
ме того, покрытие вырабатывало около 3 л чистой влаги в месяц на одну 
солнечную панель — этого достаточно для небольшой плантации весьма 
влаголюбивого водяного шпината.
откуда кислород
Международная группа ученых предложила новую гипотезу появле-
ния кислорода на Земле.

Имеют право: то, что кислород на планете появился (как считается) в ре-
зультате так называемого Великого окислительного события — тоже гипо-
теза. Почему бы не быть еще одной?

Согласно первой, 2,4 млрд лет назад содержание кислорода быстро по-
вышалось, а потом резко падало. Впрочем, «резко» растянулось на 200 млн 
лет. Однако сейчас ученых смутил химсостав минералов в горных породах 
и на морском дне. Судя по нему, атмосферный кислород как раз «рос» мед-
ленно, в течение 1 млрд лет — между 2,8 млрд и 1,8 млрд лет назад. А пико-
вой доли в 21 % достиг где-то 1,9 млрд лет назад.

Предполагают, что этот медленный процесс был связан со столкновени-
ем континентальных плит (тоже, как известно, неспешным) и эволюцией ци-
анобактерий в океанах. «Рост» кислорода сопровождался «понижением» 
углекислого газа и метана — так в океане и атмосфере образовались более 
подходящие для жизни условия, а то в древних океанах было много мышья-
ка и ртути, с которыми не поживешь.

При столкновениях континентов росли горы, питательные вещества вы-
мывались в океаны — это стимулировало размножение микроорганизмов, 
которые со своей стороны тоже увеличивали выработку кислорода — био-
генную.
выздоровел, но устал
У медиков из ньюкаслского университета (великобритания) есть вер-
сия причины посткоронавирусной усталости.

Многие, кто перенес коронавирус (хоть легко, хоть тяжело), в следующие 
несколько месяцев страдают от постковидного синдрома. Он выражается 
много в чем — в одышке, выпадении волос, обострении хронических забо-
леваний. А также в постоянной усталости.

Ученые наблюдали за  здоровьем 37 добровольцев, которым не  удава-
лось избавиться от постковидных нарушений долгие месяцы. Выяснилось, 
что усталость у носителей постковидного синдрома не была связана с ос-
лаблением мышц или нарушениями в работе легких и сердца. Сбои в работе 
моторных нейронов, которые управляют сокращениями мускулов, — тоже 
ни при чем.

Но, как оказалось, снижалась активность некоторых регионов коры го-
ловного мозга и  нарушалась работа периферической нервной системы. 
Эти сбои, в частности, снижали концентрацию кислорода в крови. Такие 
нарушения чаще всего связаны с нарушениями тонуса блуждающего нерва 
и  характерны для  многих с  синдромом не  постковидной, а  хронической 
усталости. Статья еще не рецензировалась независимыми экспертами, так 
что пока просто берем на заметку.

По информации «лента.ру», таСС 
подготовила александра ШероМова

в крым без «налога на отдых»
депутаты государственного совета полуострова поддержали 
в двух чтениях законопроект о признании утратившим силу 
республиканского закона по введению курортного сбора. Это 
означает, что и в этом году отдыхающие в крыму туристы не будут 
платить дополнительных к обычным отпускным тратам денег.
Стоит напомнить, что эксперимент 
по введению курортного сбора не-
сколько лет назад получили право 
осуществлять Крым, а  также Ал-
тайский, Краснодарский и  Став-
ропольский края. При  этом все 
регионы, за  исключением Крыма, 
это право использовали: на  Куба-
ни, в частности, по итогам прошло-

го года объем собранных по  этой 
линии средств превысил 164 млн 
рублей, а в 2019-м таким образом 
с  гостей края удалось собрать 
225 миллионов. И если раньше раз-
мер курортного сбора в этом реги-
оне составлял 10 рублей в  сутки 
с человека, то в 2022-м в Сочи его 
решено увеличить до  50 рублей, 

а  на  остальных территориях, ко-
торые входят в зону эксперимента 
по курортному сбору, — до 30.

Однако в Крыму идут своим пу-
тем. Изначально планировалось, 
что этот сбор будет введен на по-
луострове с 1 мая 2019 года: в экс-
перименте должны были участво-
вать четыре крымских муниципа-
литета (Алушта, Судак, Феодосия 
и  Ялта), а  размер сбора — соста-
вить 10 рублей в сутки. Но своего 
рода «налог на отдых» в Крыму так 
и не появился. А теперь он и вовсе 
отменен.

ограничения ослабили хватку
владимир Яковлев
глава роспотребнадзора анна Попова рекомендовала регионам 
страны снять действующие нормы по социальной дистанции 
в учреждениях культуры и общепита, подготовленные в условиях 
распространения омикрон-штамма коронавируса.
По  оценке руководителя ведом-
ства, меры по дезинфекции поме-
щений, ношению масок, а  также 
проведению термометрии пока 
нужно сохранить, однако даль-
нейшие действия в  этом направ-
лении будут зависеть от  ситуа-
ции.

Вместе с  тем  целый ряд реги-

онов страны уже либо вовсе от-
казался от  системы QR-кодов, 
либо значительно сократил ее 
применение. В  частности, вла-
сти Архангельской области от-
менили требование о  предъяв-
лении антиковидных документов 
при посещении Соловецкого ар-
хипелага: его гости уже не долж-

ны их показывать ни при посадке 
на  транспорт, ни  при  размеще-
нии в гостиницах.

Система QR-кодов отменена в 
Рязанской области, в Алтайском 
и  Красноярском краях, а  так-
же еще  более чем  в  десятке ре-
гионов страны, включая и  мно-
гие на  Северо-Западе. Напри-
мер, в  Калининградской области 
или Карелии. Как правило, отме-
няется необходимость предъяв-
ления QR-кодов в магазинах и об-
щественных местах, снимаются 
ограничения по  заполняемости 

залов и  режиму работы заведе-
ний общепита.

Вместе с тем в некоторых рос-
сийских регионах достаточно 
жесткие эпидемиологические 
требования все еще  сохраняют-
ся. Так, режим повышенной го-
товности в Краснодарском крае, 
действовавший до 1 марта, прод-
лен сразу до 30 мая. И, соответ-
ственно, посещение ряда меро-
приятий и  объектов лицами, до-
стигшими 18  лет, разрешается 
только при наличии ковидных до-
кументов.

ФотоФакт

где открыты двери
Яков крайнИй
ростуризм рекомендовал туроператорам приостановить продажи 
путевок в страны, которые ввели санкции по отношению к россии, 
а также в государства карибского бассейна, путь к которым лежит 
через закрытое воздушное пространство еС, канады и СШа.
Глава Федерального агентства по 
туризму (Ростуризм) Зарина Догу-
зова пояснила, что  уже купившие 
туры в закрытые для россиян стра-
ны должны обратиться к их продав-
цам для того, чтобы решить вопрос 
с возвратом денег или переброни-
рованием поездки на  другие, до-
ступные, зарубежные направления. 
По  ее словам, в  настоящее время 
в  их  числе значатся Турция, Еги-

пет, Тунис, Объединенные Арабские 
Эмираты, Китай, Индия, Вьетнам 
и ряд других государств. При этом 
Ростуризм просит внимательно 
следить за информацией по линии 
МИД России, Ростуризма и Росави-
ации об изменении статуса актуаль-
ных туристических направлений.

Вместе с  тем  Догузова напомни-
ла, что наряду с открытыми для при-
ема россиян зарубежными направ-

лениями на  территории самой РФ 
имеется множество возможностей 
для комфортного и интересного от-
дыха. Причем перечень регионов 
страны, куда можно отправиться 
по приемлемым ценам и на услови-
ях вполне качественного отдыха, по-
стоянно растет. В настоящее время, 
в  частности, желающие могут уле-
теть на чартерных рейсах на Байкал 
и  Сахалин, а  также в  Мурманскую 
и Кемеровскую области. Кроме того, 
гостей с  удовольствием и высоким 
уровнем комфорта принимают в Тю-
менской области и Татарстане, в ре-
гионе Калининграда и на Ставропо-
лье, а также на многих других терри-
ториях России.

как туристам вернуться домой
Семен ПолоЦкИй
россия прорабатывает организацию гуманитарных рейсов для вывоза 
россиян из стран, в которых находятся наиболее многочисленные 
группы граждан рФ.
Как считают специалисты, в свя-
зи с  закрытием неба над  Евро-
пой наиболее сложной являет-
ся эвакуация россиян из  таких 
стран, как  Венгрия, Португалия, 
Хорватия и Болгария. Однако ко-
личество организованных турис-
тов в  них относительно невели-
ко — примерно в  4 раза мень-
ше, чем  на  Карибах, откуда от-
дыхающие вернутся плановыми 
рейсами. Росавиация отмечает, 
что  «выполнение гуманитарных 
рейсов будет возможно при  ус-
ловии положительных решений 

авиационных властей стран ЕС». 
При этом организованных турис-
тов почти наверняка организо-
ванно же и вывезут.

Самостоятельным туристам, 
 уехавшим за рубеж вне групп, Рос-
авиация для возвращения в Россию 
советует использовать коммерче-
ские рейсы иностранных авиаком-
паний для перелета в третьи страны, 
не  ограничившие авиасообщение 
с РФ. А затем рейсами российских 
или зарубежных перевозчиков мож-
но добраться на родину.

Стоит отметить, что  власти 

Египта и Турции пока не планиру-
ют вводить ограничения на въезд 
российских туристов. В  ходе те-
лефонных переговоров главы 
 Ростуризма Зарины Догузовой 
с ее коллегами, министром куль-
туры и туризма Турции Мехметом 
Эрсоем и  министром по  туриз-
му и  древностям Арабской Рес-
публики Египет Халедом Элена-
ни, она получила заверения в со-
действии при решении вопросов, 
связанных с  помощью россий-
ским туристам. В  Египте, к  при-
меру, россияне, которые не могут 
вылететь на родину из-за закры-
тых на юге РФ аэропортов, полу-
чили право бесплатно проживать 
в тех же отелях до времени, когда 
ситуация нормализуется.
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ИндонеЗИЯ. Житель города Банда-Ачех Зайнуддин изготавливает кресла из использованных пласти-
ковых бутылок

По горизонтали: 6. Зависимость свойств среды от направления. 9. Род деревяни-
стых лиан, реже кустарников, семейства кутровых. 10. Фигура высшего пилотажа. 
11. Музыкальный знак. 12. В физике: изменение скорости движения в единицу вре-
мени. 15. Cпособ получения изображения с помощью металлической пластины, 
окрашенной черной или темно-коричневой эмалью и покрытой фотоэмульсией. 
17. Месяц года. 19. Персонаж сатирического романа «Золотой теленок». 20. Путе-
шествие по круговому маршруту. 23. Неосуществимая мечта, причудливая фанта-
зия. 25. Боковая стенка разнообразных труб. 26. Современная мировая культура. 

По вертикали: 1. Государство в Африке. 2. Отвар сушеных фруктов, душистых 
листьев, ягод. 3. Актер, исполняющий роли без слов, участник массовых сцен. 
4. Большой металлический сосуд. 5. Единица длины. 7. Одна из стадий обработ-
ки фотоматериалов. 8. Лечебное учреждение. 13. Торжественное обещание, обя-
зательство. 14. Множество, большое количество. 16. Драматургическое произве-
дение. 18. Съедобный гриб. 21. В греческой мифологии: муза, покровительница 
астрономии. 22. Штат в США. 24. В древнеегипетской мифологии: священный бык.

ОТВЕТы НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННый 2 МАРТА

По горизонтали: 3. Уза. 8. Разрез. 9. Летопись. 10. Тинторетто. 11. Нота. 12. Окон-
чание. 14. Зерно. 17. Айсберг. 19. Гиньоль. 22. Якорь. 24. Котангенс. 27. Орша. 28. 
Соискатель. 30. Империал. 31. Тундра. 32. Ага. 

По вертикали: 1. Савицкий. 2. Тритон. 3. Узор. 4. Альтаир. 5. Отпор. 6. Спаниель. 
7. Осетин. 13. Агра. 15. Обь. 16. Дина. 17. «Ася». 18. «Бармалей». 20. Лендлорд. 21. 
Горилла. 23. Корчма. 25. Гитана. 26. Аспид. 29. Кета.

коротко
роССИЯ. Поставщики дорогосто-
ящих редких лекарств не  отказы-
ваются от  исполнения своих обя-
зательств на фоне введения огра-
ничений со  стороны ряда стран 
в  отношении России. Об  этом го-
ворится в  официальном сообще-
нии фонда «Круг добра», публи-
куемом на  его официальном сай-
те. Участники фармацевтического 
рынка подтвердили, что  они рас-
сматривают разные варианты до-
ставки препаратов — от наземно-
го транспорта до  альтернативных 
авиамаршрутов.
роССИЯ. Правительство РФ за-
пустило информационный пор-
тал и  телеграм-канал для  граж-
дан «Объясняем.РФ». На  портале 
уже размещены ответы на  самые 
актуальные вопросы по всем сфе-
рам, которые собраны из соцсетей 
в каждом регионе. Также доступна 
и форма обратной связи, через ко-
торую можно направить вопросы 
по  текущей ситуации. Всю анало-
гичную информацию можно полу-
чить и на канале в Telegram.
калИнИнградСкаЯ оБлаСтЬ. 
В регионе расширили перечень ка-
тегорий граждан, которые могут 
пользоваться услугами бесплатно-
го социального такси. Льготу рас-
пространили на инвалидов III груп-
пы, имеющих ограничения способ-
ности к  трудовой деятельности, 
и лиц старше 80 лет, которым необ-
ходимо посетить медицинское уч-
реждение.
МУрМанСкаЯ оБлаСтЬ. С  1 
июня 2022 года сумма регионально-
го материнского капитала вырастет 
со 136 тысяч до 141,5 тыс. рублей. 
«С начала года средствами регио-
нального маткапитала можно вос-
пользоваться сразу после рожде-
ния или усыновления третьего и по-
следующих детей. Ранее это было 
возможно только после достиже-
ния ребенком полутора лет», — 
уточнили в администрации региона.
ПрИМорСкИй край. Зимний 
маршрутный учет амурского ти-
гра прошел в  национальном пар-
ке «Земля леопарда», заповеднике 
«Кедровая падь» и Уссурийском за-
поведнике. Об  этом «РГ» сообщил 
специалист отдела по связям с об-
щественностью ФГБУ «Земля лео-
парда» Даниил Гончаров. Полевые 
исследования длились три дня. Че-
тыре десятка специалистов прошли 
по  трем заповедным территориям 
(суммарно 328 тысяч гектаров).
ЯкУтИЯ. Специальные кислород-
ные станции большой мощности 
поступили для Национального цен-
тра медицины, республиканских 
больниц № 2 и   3, а также для цен-
тральной районной больницы горо-
да Мирного. Ожидается поставка 
еще восьми станций для якутской 
республиканской клинической 
больницы. Ранее медицинский 
кислород доставлялся в  Якутию 
из других регионов страны.
ЯМало-ненеЦкИй автоноМ-
ный окрУг. Депутаты парламен-
та Ямала настаивают на корректи-
ровке федерального законопро-
екта, который закрепляет право 
граждан из числа коренных мало-
численных народов Севера на сво-
бодную охоту независимо от того, 
где проживает человек и чем за-
нимается. Позицию Заксобрания 
Ямало-Ненецкого округа разделя-
ют и некоторые другие северные 
регионы РФ.
таИланд. По  решению Королев-
ского ученого совета Таиланда, сто-
лица страны Бангкок поменяет свое 
официальное название на  ино-
странных языках. Отныне ее пола-
гается именовать Крунг-Тхеп-Ма-
ха-Накхон (rung Thep Maha Nakhon), 
что означает «Город Ангелов — Ве-
ликая столица». Хотя название тай-
ской столицы на иностранных язы-
ках и изменится, прежнее «Бангкок» 
тоже будет использоваться, его ста-
нут писать в скобках.


